
В холле музея собираются ре-
бята и их наставники. Некото-
рые решили дополнить свои 
наряды элементами военной 
формы. Так, головы девушек 
из музея школы № 34 из Ново-
российска Маргариты Вага-
нян, Евгении Кияшко и Дарья-
ны Никулиной украшают во-
енно-морские пилотки с ко-
кардами. 
— В нашем музее демонстри-
руются макеты боевых кора-
блей, — делится Маргарита 
Ваганян. Дополняет девушку 
ее коллега Дарьяна Никулина, 
отмечая, что их музей посвя-
щен Черноморскому флоту 
и бойцам с «малой земли». 
Рядом ученики 6 «Г» класса 
московской школы № 1944 
Ольга Данилевич и Роман 
Фильченков рассказывают 
о работе своего музейного 
комплекса «Наследие Отече-
ства». Их наставник, руково-
дитель школьного музея На-
талья Кузьмичева поясняет, 
что их музейный комплекс 
был основан в 2005 году. 
— Он носит имя Константина 
Константиновича Рокоссов-
ского, — говорит Кузьмиче-
ва. — Мы проводим большую 
работу по патриотическому 
воспитанию, рассказываем 
о боевом пути знаменитого 
маршала. К нам приходит 
внук Константина Константи-
новича. 
Всероссийский съезд прово-
дится Музеем Победы при 
поддержке Министерства 
просвещения РФ и организо-
ван в рамках реализации фе-

дерального проекта «Патрио-
тическое воспитание граждан 
РФ» национального проекта 
«Образование». Съезд приу-
рочен к Году педагога и на-

ставника и станет началом 
подготовки к празднованию 
80-летия Победы в Великой 
Отечественной войне. По сло-
вам организаторов, основная 

цель форума — получение 
коллективами школьных му-
зеев консультативной и мето-
дической поддержки. Лучшие 
из них получат возможность 

продемонстриро-
вать свои экспози-
ции в специально 
созданном про-
странстве Музея 
Победы. Важность 
подобной работы 
отметил в своем 
видеообращении 
председатель Рос-
сийского истори-
ческого общества 
Сергей Нарышкин.
— Школьные исто-
рические музеи 

вносят огромный вклад в фор-
мирование познавательного 
интереса к прошлому, позво-
ляют молодым людям попро-
бовать себя в роли исследова-

телей и музейных хранителей, 
найти единомышленников, — 
сказал он. — Под руковод-
ством своих наставников ак-
тивисты школьных музеев из-
учают семейную историю, 
благоустраивают памятники, 
узнают новые исторические 
факты и знакомят с ними дру-
гих... В рамках программы 
«Школьный музей Победы», 
охватившей свыше 1500 школ 
и колледжей, школьники и их 
наставники получают возмож-
ность изучать современные 
музейные практики и обмени-
ваться опытом.
Во время съезда участники 
посетят мастер-классы, встре-
тятся с общественными дея-
телями, побывают на экскур-
сиях по экспозициям Музея 
Победы.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Вчера в Музее 
Победы состоя-
лась торже-
ственная цере-
мония открытия 
всероссийского 
съезда «Школь-
ный музей Побе-
ды». В нем при-
няли участие 
более 400 деле-
гатов. 

Музей под открытым небом 
посвятят защитникам города
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) сообщил 
в своем телеграм-канале 
об открытии нового музея 
под открытым небом 
на Красной площади.

Глава города уточнил, что му-
зей заработает в честь 82-й 
годовщины легендарного во-
енного парада.
— Экспозиция познакомит 
с историей начала Великой 
Отечественной войны и бы-
том жителей Москвы того вре-
мени, которые героически за-
щищали свой город. Также 
здесь пройдут театрализован-
ные представления о жизни 
простых граждан в период ре-
шающих событий осени 
1941 года, — рассказал Сергей 
Собянин.
Покажут в музее под откры-
тым небом и военную технику 
времен Великой Отечествен-

ной войны: танк Т-34, зенит-
ную пушку АЗП-39, бронеав-
томобиль ФАИ-М и многое 
другое.
— Музей будет работать с 5 по 
7 ноября. Посетить его смо-
жет любой желающий бес-
платно с 10:00 до 20:00, — до-
бавил мэр Москвы.
В прошлом году более 200 ты-
сяч человек стали посетителя-
ми интерактивного музея на 

Красной площади. Познако-
миться с его экспонатами 
и стать свидетелями масштаб-
ного события приходили це-
лыми семьями.
На экспозиции тогда были 
представлены 60 экспонатов, 
в числе которых зенитка и ва-
гон-теплушка. В самом вагоне 
и на перроне показывали теа-
трализованные сцены прово-
дов ополченцев.
Также в дни работы интерак-
тивного музея можно было 
посмотреть театрализован-
ные зарисовки, послушать 
стихи и песни военных лет.
В этом году программа обе-
щает быть не менее интерес-
ной, познавательной и насы-
щенной.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Помогают составить 
маршрут туристам
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы Наталья Сергунина 
(на фото) рассказала о рабо-
те туристических инфоцен-
тров столицы. 

Почти 800 тысяч 
человек посетили 
туристические ин-
фоцентры Москвы 
за прошедшие де-
сять месяцев.
— С начала этого 
года туристиче-
ские инфоцентры 
Москвы приняли 
уже на 300 тысяч посетителей 
больше, чем за весь 2022-й, — 
отметила Наталья Сергуни-
на. — Они расположены 
в парке «Зарядье», в аэропор-
тах, на речных вокзалах и не-
редко формируют первое впе-
чатление о городе у путеше-
ственников. Их сотрудники 
всегда готовы сориентиро-

вать, рассказать о культурной 
повестке, дать полезные реко-
мендации. Такие центры мож-
но встретить и в других регио-
нах страны в дни фестивалей 
и крупных мероприятий.

Сотрудники цен-
тров отвечают на 
вопросы на рус-
ском и иностран-
ных языках, помо-
гают составить 
и маршрут по Мо-
скве, знакомят 
с возможностями 
турис тического 

сервиса Russpass и режимом 
работы главных достоприме-
чательностей. Чаще всего по-
сетители спрашивают, как со-
риентироваться в городе, где 
погулять и провести время, 
какие проходят выставки, фе-
стивали. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Пассажиры городского транспорта в Москве за первый месяц осени сэкономили на поездках 
более 42 миллионов рублей. Сработал кешбэк за оплату поездок смартфоном с загруженной 
картой «Мир», за оплату по биометрии в метро, на МЦК и речном транспорте.
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Сохраним наследие предков 
На главной столичной площадке школьники из регионов смогут 
представить экспонаты, посвященные Великой Отечественной войне 

РАЗС НАЧАЛА ГОДА АВТОМОБИЛИСТЫ 
ВОСПОЛЬЗОВАЛИСЬ ПЕРЕХВАТЫВА
ЮЩИМИ ПАРКОВКАМИ В МОСКВЕ. ЭТО 
НА 24 ПРОЦЕНТА БОЛЬШЕ, ЧЕМ ЗА АНАЛО
ГИЧНЫЙ ПЕРИОД ПРОШЛОГО ГОДА. 

ЦИФРА ДНЯ

1 400 000

ГАЛИНА БРОКБЕЛЬЦОВА
ВЕТЕРАН ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ 
ВОЙНЫ, ШТУРМАН ЭКИПАЖА 
1Й ЭСКАДРИЛЬИ
125ГО ГВАРДЕЙСКОГО АВИАПОЛКА 

Мы счастливы сегодня при-
ветствовать лучших предста-
вителей из всех городов стра-
ны. Вы видите самых замеча-
тельных представителей Рос-
сии. Среди более чем 11 тысяч 
Героев Советского Союза есть 
33 женщины-авиатора. И нам, 
женщинам-авиаторам, очень 
приятно, что сегодня на Дон-
бассе открылся новый музей, 
в котором есть наши книги, 
наши материалы и даже те, 
найденные в поисковых отря-
дах, о которых мы и не знали 
до сегодняшнего времени. 
Честь и хвала тем, кто любит 
и пропагандирует свое дело. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Наставники 
проводят работу, 
воспитывая 
настоящих 
патриотов

26 октября. Учащиеся школы № 34 из города Новороссийска — Дярьяна Никулина, Евгения Кияшко и Маргарита Ваганян (слева направо)  — представляют 
Новороссийский музей Черноморского флота и «Малой земли» 

Большой простор 
для творчества

В России понятие «сельский туризм» 
законодательно закрепилось в 2022 го-
ду. Согласно документу, оно предусма-
тривает посещение сельской местно-
сти, а также малых городов численно-
стью населения до 30 тысяч человек 
с целью отдыха. Путешествуя, гражда-
не могут приобщиться к традиционно-
му укладу жизни, познакомиться с дея-
тельностью сельскохозяйственных 

товаропроизводителей и даже испытать на себе их труд. 
Учитывая, что сельский туризм имеет категориальный ха-
рактер, он разделен на несколько направлений: экологи-
ческий, аграрный, этнографический, образовательный, 
а также оздоровительный. Именно поэтому этот вид ту-
ризма можно назвать определенным вектором развития 
сельских территорий, которые требуют внимательного 
подхода к социальному и экономиче-
скому развитию. Примечательно, что 
его развитие выгодно сказы вается на 
экономике, поскольку провоцирует 
рост рабочих мест. 
Министерства экономического разви-
тия и сельского хозяйства России вы-
ступают регуляторами туристической 
индустрии. Если говорить про путеше-
ствия в села или малые города нашей 
страны, то они входят в тройку востре-
бованных среди жителей России. Раз-
умеется, масштабные выставки дости-
жений сельского хозяйства, а также 
экскурсии на предприятиях с включе-
нием в работу фермеров оставляют не-
забываемые впечатления. Но иногда 
на территориях, пригодных для сель-
ского туризма, просто не могут реализовать полученные 
гранты ввиду отсутствия навыков для подготовки к этому. 
Надеюсь, что финансовые вложения в сельский туризм 
смогут решить эту проблему. Кстати, уже известно, что 
агропроизводители, которые хотят развивать туризм на 
территории производства, получат 700 миллионов рублей 
на развитие сельского туризма в 2024 году. Министерство 
сельского хозяйства России, которое в этом случае высту-
пает грантодавателем, предполагает таким образом уве-
личить продажи товаров местного производства за счет 
привлечения посетителей.
Учитывая реальную долю сельского туризма, а по оцен-
кам экспертов он составляет не более шести процентов, 
в этом секторе экономики большой простор для творче-
ства. Есть регионы, которые это понимают и делают успе-
хи, например Республика Адыгея и Челябинская область. 

ЮРИЙ 
БАРЗЫКИН 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
КОМИТЕТА 
ТОРГОВОПРО
МЫШ ЛЕННОЙ 
 ПАЛАТЫ РОССИИ 
ПО ПРЕДПРИНИ
МАТЕЛЬСТВУ 
В СФЕРЕ ТУРИЗМА

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

На съезд было делеги-
ровано более 400 участ-
ников из 42 субъектов 
России, в том числе 
из новых регионов. 
Во время работы съезда 
были награждены побе-
дители Всероссийского 
конкурса «Школьный 
музей — взгляд в буду-
щее». Победителями 
стали 50 музейных 
команд и 23 педагога-
наставника. Участниками 
стали более двух тысяч 
человек из 76 регионов 
России. Всего на конкурс 
поступило 530 заявок.
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Сергей Собянин: Центр госуслуг после капремонта откроем в начале следующего года

Философия спорта оказалась ближе финансовой сферы

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин провел прием граж-
дан по поручению президен-
та России, утвердил плани-
ровку финишного участка бу-
дущей Троицкой линии ме-
трополитена, а в соцсетях 
объявил о старте приема за-
явок на получение знака от-
личия «За развитие москов-
ского спорта».

Глава города регулярно обща-
ется с москвичами во время 
выездов в разные районы Мо-
сквы, а также в рамках лично-
го приема граждан. Во время 
такого приема к Сергею Собя-
нину обратился житель Ха-
мовников, директор Москов-
ского государственного музея 
С. А. Есенина Олег Робинов. 
Он попросил мэра поскорее 
завершить капитальный ре-
монт центра госуслуг на Смо-
ленском бульваре, дом 24, 
строение 1. 

Мэр столицы сообщил, что за-
кончить ремонт там планиру-
ют уже в декабре.
— Здание на Смоленском 
бульваре — 1877 года по-
стройки. Оно требовало ка-
премонта и модернизации 
всех инженерных систем, 
а также обновления внутрен-
ней отделки, — отметил он.
Посетителей центр примет 
в начале следующего года. 
Здесь можно будет получить 
все виды государственных ус-
луг в максимально комфорт-
ных условиях.
— В этом году ремонт завер-
шен уже в двух центрах «Мои 
документы», в трех рабо-
ты еще идут. Кроме того, 
26 центров модернизируем 
для маломобильных групп 
населения, — добавил Сергей 
Собянин.

Садик достроят быстрее
С просьбой к мэру по поводу 
открытия детского сада в Ком-
мунарке в районе улицы Фи-
таревской обратилась много-
детная мама Альбина Ники-
форова. 

— Дал поручение закончить 
все работы до конца года, что-
бы в первом квартале 2024-го 
детский сад для 350 малы-
шей уже открыли. Сейчас 
в нем подключают инженер-

ные системы, — сказал Сергей 
Собянин.
Глава города пояснил, что 
район, в котором живет мно-
годетная мама, красивый 
и перспективный, чем и при-

влекает все больше новых 
жителей. 
— Действительно, по сравне-
нию с 2015 годом количество 
детей дошкольного возраста 
в ТиНАО увеличилось более 

чем в 2 раза. Постоянно нуж-
ны садики, — сказал он, доба-
вив, что строительство дет-
ских садов в приоритете у пра-
вительства Москвы. — Только 
в Сосенском поселении за 
10 лет построено около 40 дет-
ских садов и школ.

Комплекс нового уровня
Во время личного приема за-
шел разговор о строительстве 
спорткомплекса «Горизонт» 
в районе Крюково Зелено-
градского округа. По словам 
мэра, объект на Середников-
ской улице начали возводить 
не так давно, но основные 
конструкции уже готовы. 
— По обращению Валентины 
Бровко поручил закончить 
строительство «Горизонта» 
к концу следующего года 
и ввести в эксплуатацию в на-
чале 2025 года, — заявил гла-
ва города.
Он рассказал, что сейчас ра-
бочие делают кровлю, черно-
вую отделку, монтируют ви-
тражи и окна.
— Оборудуем там тренажер-
ный зал и два бассейна. Рядом 

сделаем удобную парковку, 
в том числе для людей с огра-
ниченными возможностями 
здоровья. Территорию вокруг 
приведем в порядок, — за-
ключил мэр.
Сергей Собянин добавил, что 
в Зеленограде, как и по всей 
Москве, количество спорт-
объектов и площадок с каж-
дым годом только увеличива-
ется. Всего в столице действу-
ет уже больше 29 тысяч зон 
для активного отдыха. 

Проект будущего метро
Сергей Собянин утвер-
дил планировку финишно-
го участка будущей Троиц-
кой линии метро — от стан-
ции «Кедровая» до станции 
«Троицк».
— Участок длиной 5,9 кило-
метра пройдет вдоль Калуж-
ского шоссе и дальше до Ок-
тябрьского проспекта в Тро-
ицк, — сообщил он. — Здесь 
запланированы две стан-
ции — «Ватутинки» и «Тро-
ицк». С их вводом пассажиры 
ежедневно смогут экономить 
в пути до 1,5 часа.

Глава города также напомнил, 
что в июне правительство Мо-
сквы утвердило планировку 
участка «Коммунарка — Ке-
дровая» длиной 9,3 киломе-
тра. Кроме того, участок от 
станции «ЗИЛ» до «Коммунар-
ки» активно строится и пла-
нируется к вводу в эксплуата-
цию в 2024 году.

За достижения в спорте
Начался прием заявок на по-
лучение знака отличия «За 
развитие московского спор-
та». Как рассказал в своем ак-
каунте в соцсети «ВКонтакте» 
Сергей Собянин, знак учреди-
ли в этом году в честь 100-ле-
тия московского спорта.
— Им будут награждать лю-
дей, внесших значительный 
вклад в развитие физической 
культуры и спорта города, 
в формирование спортивной 
инфраструктуры Москвы, — 
уточнил он.
Заявки на получение зна-
ка принимаются по адресу: 
ул. Лужники, дом 24, стр. 38.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Основатель студии карате 
«Тигричи» Евгений Алексеев 
большую часть жизнь посвя-
тил этому виду боевых ис-
кусств. Вчера он рассказал 
«ВМ», как ему удается со-
вмещать работу с хобби и по-
чему карате — это про свобо-
ду духа.

Евгений Алексеев начал тре-
нироваться, еще будучи под-
ростком. Рядом с его домом 
открылась студия карате, по-
этому он вместе с остальными 
друзьями решил заняться эти-
ми видом боевого искусства.
— Это был 1985 год, мне было 
15 лет. Тренировки мне очень 
нравились, но потом я ушел 
в армию и пошел в институт 
по совсем другому направле-
нию — банковскому делу. Но 
затем решил вернуться к ка-
рате — мне всегда очень нра-
вилось заниматься спортом. 
Затем уже хобби переросло 
в одно из главных занятий 
в жизни, — рассказал он.
Евгений проводит трениров-
ки для москвичей разных воз-

растов каждый день. У него 
есть не только детские 
и взрослые группы, но и заня-
тия с участниками програм-
мы «Московское долголетие».
— День у меня расписан по ми-
нутам. Нашему клубу «Тигри-
чи» в следующем году испол-
няется 12 лет, два из которых 
мы провели в ГБУ спортивно-
досуговом центре «Кентавр». 
Ученики очень трепетно отно-
сятся к занятиям, и это заряжа-
ет силами. «Кентавр» наш дом, 
и мы рады, что он оказывает 
огромную поддержку в попу-
ляризации этого вида боевых 
искусств и спорта в целом, — 
отмечает тренер.
Сейчас программа и расписа-
ние секции карате в «Кентав-
ре» только формируется, поэ-
тому четкого расписания пока 
нет. Однако спрос на занятия 
в студии очень высокий — для 
многих карате стало возмож-
ностью испытать свои силы 
и прийти к самодисциплине. 
Более того, занятия благопри-
ятно влияют на здоровье, ум-
ственные способности.

— Карате — это для умных лю-
дей, потому что мы выполня-
ем достаточно сложные дви-
жения. Это очень сложный 
вид боевого искусства. Но 
многие мои ученики в «Кен-
тавре» отмечают, что все эти 
усилия обязательно награж-
даются, — добавляет Евгений 
Борисович.
Совсем скоро на базе филиа-
ле ГБУ СДЦ «Кентавр» старту-
ет большой фестиваль бое-

вых искусств «Русское сердце 
будо», на котором выступят 
ученики разных возрастов 
и клубов не только из Мо-
сквы, но и из других регионов 
России.
— Этот фестиваль проводит-
ся для того, чтобы популяри-
зировать здоровый образ 
жизни среди молодежи, по-
казать, что благодаря регу-
лярным тренировкам можно 
достичь невероятных резуль-

татов, — отметил основатель 
клуба карате.
Из-за напряженного графика 
у Евгения Борисовича очень 
мало свободного времени. Од-
нако он признается, что со-
всем не трудоголик, так как 
занимается делом, которое 
приносит ему удовольствие 
и совсем не вызывает напря-
жения — напротив, трениров-
ки только расслабляют. Осно-
ватель студии много времени 
проводит в дороге, поэтому 
успевает насладиться город-
скими пейзажами.
— Мне очень нравится, что 
Москва такая разная: где-то 
можно увидеть старинные 
дома, а где-то — современ-
ные небоскребы. Если гово-
рить о конкретном месте, то 
я очень люблю отдыхать 
в Останкинском парке. Там 
очень живописные пруды 
и невероятная природа, — 
поделился Евгений Алексеев.
А еще, если у него есть сво-
бодная минутка, Евгений Бо-
рисович сам тренируется, 
чтобы расслабиться и заря-
диться бодростью для новой 
встречи с учениками в стенах 
«Кентавра».
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

26 октября. Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) общается с жителем района Хамовники Олегом 
Робиновым во время проведения личного приема граждан по поручению президента страны

Ботанический сад МГУ 
«Аптекарский огород» 
на проспекте Мира 
сказочно красив 
в любое время года

КРОМЕ ТОГО
Сегодня в Московском доме художника стартует фе-
стиваль современного церковного искусства «Видеть 
и слышать». Более 200 художников, скульпторов 
и архитекторов покажут свои лучшие работы. Узнать 
подробнее о них можно на экскурсиях. Они будут про-
ходить каждый день во время работы фестиваля, ко-
торый продлится до 4 ноября. Также гостей ждут ма-
стер-классы, кинопоказы и концерты духовной музы-
ки. Сегодня вечером, например, выступит хор храма 
иконы Божией Матери «Живоносный Источник».

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Живое сочетание 
камня и металла

Главный архитектор Москвы 
Сергей Кузнецов (на фото) 
рассказал «ВМ», какие места 
в столице он любит рисовать 
больше всего и почему мо-
сковская архитектура никог-
да не остановится в своем 
развитии. 

На сцене лектория Культурно-
го центра ЗИЛ Сергей Кузне-
цов на большом полотне на-
мечает контуры будущей кар-
тины. Угольной графикой 
в крупном формате главный 
архитектор Москвы всерьез 
увлекся во время коронави-
русной самоизоляции. По 
итогам мастер-класса на по-
лотне появится образец вене-
цианской архитектуры. Вене-
цию вообще можно часто уви-
деть на работах Сергея Кузне-
цова, но Москву — еще чаще. 
— Я сам москвич, и Москву ри-
сую много, может быть, даже 
больше, чем все остальное, — 
говорит Сергей Кузнецов. 
Конечно, спрашивать главно-
го архитектора самого круп-
ного мегаполиса страны о лю-
бимом здании в столице — все 
равно что спрашивать соли-
ста Большого театра о люби-
мой ноте. Но можно спросить 
его об этом как художника. 
— Я считаю, что в Москве 
классные мосты. Мне очень 
нравится их рисовать. Много 
интересных, живых, люблю 
сочетание каменных и метал-
лических конструкций, — го-
ворит Сергей Кузнецов, про-
водя углем на полотне оче-
редную точно выверенную 
линию. 
Московская архитектура, по 
словам Сергея Кузнецова, раз-
вивается все время. Даже 
в эпоху застоя, когда потенци-
ально знаковые вещи оказы-
вались весьма спорными 
(в качестве примера главный 
архитектор Москвы приводит 
Дворец съездов), строилось 
довольно много всего, и город 
активно рос. 
— Взять даже время после 
переноса столицы в Мо-
скву — 1918 год, Гражданская 
война, полный ужас... И все 

равно — была построена Шу-
ховская башня, возник кон-
структивизм. Даже в такое 
время что-то возникает, — 
говорит Сергей Кузнецов.  
Сейчас в Москве появляются 
и реализуются проекты, ко-
торые в перспективе могут 
также стать знаковыми, эпо-
хальными, символичными 
для своего времени. Напри-
мер, жилой комплекс на ме-
сте Бадаевского пивзавода. 
Сергей Кузнецов заверил: та-
кие проекты будут появлять-
ся и дальше. 
— Бадаевский — отличный 
проект, но будут и еще, и не 
хуже, чем этот. Москва в сози-
дательном плане дает энер-
гию. Например, после пожара 
1812 года Москва очень бы-
стро и заметно более объемно 
развивалась, хотя, казалось 
бы, кризис был — караул. Но 
то, что мы получили как на-
следие — сегодня основа сто-
личности, парадности горо-
да, — приводит аргументы 
Сергей Кузнецов. 
В те времена де-факто глав-
ным архитектором Москвы 
был Осип Бове, хотя такой 
должности официально еще 
не существовало. При нем по-
явился круг площадей вокруг 
Кремля, Манеж, Большой те-
атр. Не будь пожара 1812 года, 
говорит Сергей Кузнецов, мы 
могли бы всего этого не уви-
деть. Так что в любом кризисе 
есть возможности, и, если 
речь идет о московской архи-
тектуре, эти возможности, 
как правило, реализуются.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

5 мая. Евгений Алексеев перед одной из тренировок 
в ГБУ СДЦ «Кентавр»

На карте Москвы более 
400 мостов, переброшен-
ных через разные реки 
и каналы. Москву-реку пе-
ресекает более 30 мостов. 
Самый старый из действу-
ющих — Лефортовский 
(бывший Дворцовый) 
мост, построенный в 1781–
1799 годах на месте преж-
него Солдатского моста. 
Начало XXI века ознаме-
новалось строительством 
Живописного моста, кото-
рый нередко фигурирует 
на различных фотографи-
ях столицы. Это самый вы-
сокий вантовый мост 
в Европе и единственный 
мост в Москве, построен-
ный с применением такой 
технологии. 

справка

досье
Евгений Борисович 
Алексеев родился 
в 1970 году в Казахста-
не, а затем переехал 
в Москву. Поступил 
в РЭУ имени Г. В. Плеха-
нова на специальность 
«Финансы и кредит» 
и успешно окончил его 
в 1994 году. После этого 
долгое время работал 
в финансовой сфере. 
Является председате-
лем организационного 
комитета фестиваля бо-
евых искусств «Русское 
сердце будо», который 
проходит в Москве 
с 2015 года.
В ГБУ СДЦ «Кентавр» 
начал работать 
в 2020 году. Также Евге-
ний Алексеев является 
обладателем черного 
пояса по карате. 
В 2012 году основал сту-
дию «Тигричи», в кото-
рой преподает карате, 
в том числе участникам 
программы «Москов-
ское долголетие».
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Школьные поездки 
памятны и сегодня

Фильм об арктической экс-
педиции московских школь-
ников победил на междуна-
родном кинофестивале. 
«ВМ» решила расспросить 
руководителей столичных 
структур и ведомств о самых 
запомнившихся им путеше-
ствиях школьных лет.

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
СТРОИТЕЛЬСТВА ГОРОДА МОСКВЫ

Сам я рос в деревне в Татар-
стане. Летом с папой практи-
чески каждый день ездили 
в лес, косить траву на сено. По 
пути останавливались, рыба-
чили. Вот оно, детское путе-
шествие!  Первое большое пу-
тешествие было уже во взрос-
лой жизни, на машинах. Буду-
чи уже семейными людьми, 
мы с друзьями отправились 
в Сочи. По пути какие только 
приключения нас не ждали! 
И в аварию попали, и заблуди-
лись в ночи по дороге, 
и с местными чуть не подра-
лись, но все-таки добрались 
до Лазаревского.

ИГОРЬ ВОЙСТРАТЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
МОСГОССТРОЙНАДЗОРА

Мой отец — военный. И мои 
школьные годы пришлись на 
то время, когда семья жила 
в военных городках Киров-
ской и Саратовской областей. 
С третьего класса жил в Тати-
щево. Летом были свободные 
месяцы в родной деревне 
в Беларуси, у бабушки и де-
душки, где всегда с теплотой 
и душевностью встречались 
все родные — двоюродные 
братья и сестры, тети и дяди. 
Так что путешествия были по 
стране вместе с родителями. 
Да и во взрослой жизни лю-
блю поездить по России. Был 
и на Новой Земле, и на Кам-
чатке, на Чукотке, в Нориль-
ске и других северных горо-
дах и областях.

КОНСТАНТИН ВОРОНИН
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
СТОЛИЧНОГО АРХЕОЛОГИЧЕСКОГО 
БЮРО

Для меня в школьные годы са-
мыми запоминающимися пу-
тешествиями стали самостоя-
тельные поездки по подмо-
сковным городам, а также 
в потрясающе красивый Ярос-
лавль. С 12 лет уже увлекался 
археологией, историей, поэ-
тому такие подростковые вы-
лазки были попыткой оку-
нуться в атмосферу русской 
старины и увидеть, как менял-
ся город с XVII по XIX век. Со-

боры, улицы, набережные — 
впечатляло все.

ДЕНИС БЕЛЯЕВСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ АППАРАТА СОВЕТА 
ДЕПУТАТОВ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ОРЕХОВОБОРИСОВО ЮЖНОЕ

Дорога была всегда притяга-
тельной для меня, поэтому 
с детства мне очень нрави-
лось путешествовать. Самой 
запоминающейся поездкой 
в школьные годы стало посе-
щение города-героя Волгогра-
да. Удалось посетить музеи 
города, панораму, набереж-
ную, увидеть мельницу Гер-
гардта, Дом Павлова, ЦУМ, 
в подвале которого был пле-
нен генерал-фельдмаршал 
Паулюс, и самое священное 
место — Мамаев курган с ме-
мориальным комплексом «Ге-
роям Сталинградской битвы». 
Посещение города и его глав-
ных памятников стало одним 
из ярких событий школьной 
жизни и навсегда осталось 
в памяти.
Еще запоминающимся путе-
шествием стала одна из пер-
вых детских поездок по Волге, 
которая оставила яркие эмо-
ции и впечатления.

АЛИСА КУЧКАРОВА 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ГОРОДСКОЙ ВОЛОНТЕРСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ЗА ДОБРОТУ

Одним из самых запоминаю-
щихся путешествий стала по-
ездка в Крым в рамках фести-
валя «Таврида». Каждый день 
там проходил максимально 
насыщенно, поэтому у меня 
остались только положитель-
ные воспоминания. Каждый 
день у меня была возмож-
ность не только пообщаться 
с творческими людьми, но 
и увидеть невероятные красо-
ты Симферополя.

ЮЛИЯ СИНКЕВИЧ 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
МОСКОВСКОГО АГЕНТСТВА 
РЕАЛИЗАЦИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ  
ИНИЦИАТИВ 

Одной из самых запоминаю-
щихся стала поездка на моло-
дежный форум на Селигер 
в 2006 году. Эта поездка изме-
нила мою жизнь — я обзаве-
лась большим количеством 
полезных знакомств, стала 
более активной в обществен-
ной жизни. Поездка осталась 
в памяти еще и как своеобраз-
ная школа жизни. На фоне 
красивой природы мы гото-
вили еду на костре, много об-
щались.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Держим уверенный 
курс на экспорт
Товары московских предприятий пользуются большим 
спросом за рубежом. Искать партнеров компаниям по-
могает центр «Моспром». Эксперты анализируют целе-
вые рынки, проводят индивидуальную аналитику, по-
могающую определить эффективные стратегии.

Пилотный проект по изме-
нению правил парковки
у трех московских поли-
клиник будет масштаби-
рован.
Напомним, что бесплатный 
период действует два часа, 
после чего начинает дей-
ствовать повышенный тариф 
1000 рублей в час. 
Как сообщила заммэра Мо-
сквы по вопросам соцразви-
тия Анастасия Ракова, проект 
доказал свою эффективность. 

— 98 процентов парковочных 
сессий не превышают время 
бесплатного тарифа, а значит, 
мы обеспечили доступность 
льготных мест для пациен-
тов. Среднее время парковки 
у поликлиники составляет 
41 минуту. Мы планируем 
расширить проект на все по-
ликлиники города, — расска-
зала заммэра.

■
Пользователи «Электрон-
ного дома» теперь могут 

оставлять заявки на уста-
новку умных видеодомо-
фонов в своих домах.
Жители смогут принимать 
видеозвонки на своем 
смартфоне, удаленно откры-
вать дверь через приложе-
ние и выдавать коды для до-
ступа в подъезд. 
— Эта функция будет доступ-
на, даже если хозяин квар-
тиры находится в другом го-
роде, — отметил руководи-
тель ГКУ «Новые технологии 

управления» Александр 
Пищелко.

■
Проект «Открой#Моспром» 
приглашает на восьмой се-
зон экскурсий. 
Участники смогут посетить 
новые промышленные пред-
приятия и принять участие 
в мастер-классах по изготов-
лению разной продукции. 
В этот раз в проекте примет 
участие более 20 московских 
заводов и фабрик.

важно

Здесь обсуждаются самые важные для всей страны вопросы

Как и раньше, Москву часто 
выбирают для проведения  
важнейших экономических 
и политических мероприя-
тий. Жизнь в столице стано-
вится лучше не только 
для людей, но и для живот-
ных, в том числе бездомных. 

Почетные гости
20 октября в Токио директо-
рат конференции мэров круп-
нейших городов мира принял 
решение: провести 5-ю по сче-
ту конференцию в Москве. Бы-
вают они раз в три года и ра-
нее проходили в Токио, Стам-
буле, Монреале, Берлине. 
25 октября 1995 года
Свыше пяти тысяч человек 
приняли участие в Междуна-

родном форуме инноваций 
БРИКС в столице. 
— Первый форум инноваций 
БРИКС собрал единомышлен-
ников из десятков стран. 
В 50 тематических сессиях 
приняли участие порядка 
300 российских и зарубежных 
специалистов. Подводя итог, 
могу сказать, 
что эти три дня 
помогли нам на-
метить даль-
нейшие шаги 
для сотрудниче-
ства в техноло-
гической сфе-
ре, — сказала 
заммэра Мо-
сквы Наталья 
Сергунина.
1 сентября 2023 года

■
Страдания бездомных
Слухи о стрельбе по ночам, со-
бачьем визге, «охотниках» 
в масках поначалу напомина-
ли кошмарные сны — ни сви-

детелей, ни доказательств, 
кроме исчезновения собак, 
прикормленных, опекаемых 
жителями микрорайонов. 
Увы, собачьи киллеры — ре-
альность, и Центральный 
округ столицы — эпицентр их 
активности.
24 октября 1995 года

Нельзя точно 
сказать, стал ли 
мир добрее. 
Но о животных 
многие москви-
чи заботятся как 
о лучших дру-
зьях. Об этом го-
ворят цифры. 
В прошлом году 
ресурсный 
центр «Мосво-
лонтер» открыл 

направление «Зооволонтеры 
Москвы», и сегодня к нему 
присоединились более 
12,8 тысячи горожан.
Один из самых доступных спо-
собов помочь бездомным жи-

вотным — просто приехать 
в приют и погулять с ними. 
Этим, например, занимаются 
волонтеры проекта «Погуляй 
собаку». Каждые выходные 
они собираются группами по 
15–20 человек и отправляют-

ся в приюты для бездомных 
кошек и собак. Пять лет назад 
волонтеры посещали один 
приют, а сейчас таких мест 
уже 10, сообщается на офици-
альном сайте мэра Москвы.
19 октября 2023 года

■
Озеленение
Префектурам всех админи-
стративных округов предписа-
но предусмотреть в планах 
озеленительных работ на 
осенний период посадку не ме-
нее чем по пять тысяч деревьев 
и 50 тысяч кустарников. 
24 октября 1995 года
Специалисты Комплекса го-
родского хозяйства приступи-
ли к высадке тюльпанов.
— Традиционно тюльпаны 
распустятся к майским празд-
никам, всего высадим около 
15 миллионов цветов, общая 
площадь клумб составит более 
220 тысяч квадратных метров. 
Они украсят улицы, набереж-
ные, скверы, парки и обще-
ственные пространства, — со-
общил заммэра Москвы по во-
просам ЖКХ и благоустрой-
ства Петр Бирюков.
18 октября 2023 года

Мы продолжаем готовиться к столетию, рассказывая об истории главной городской газеты. В преддверии этого праздника представляем вам цикл публикаций, в которых 
на основе материалов разных лет попробуем выяснить, как сильно со временем изменились заботы столичного правительства, какие проблемы волновали депутатов не-
сколько десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

РЕШЕНИЯ 
ВЛАСТИ

Губернатор Токио Юкио Аосима (справа) на международной 
конференции мэров в Москве. 18 июня 1997 года наш век
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Рубиновое стекло воссоздали по осколкам

На ВДНХ завершилась ре-
ставрация павильона № 59 
«Зерно». Мастера бережно 
восстановили и сохранили 
подлинные детали. Корре-
спонденты «ВМ» рассмотре-
ли их одними из первых.

Павильон «Зерно» видно изда-
лека. Вы узнаете его по «про-
зрачной» башне, которую 
венчает золоченый шпиль 
с рубиновой звездой. Яркую 
деталь восстановили по 
осколкам, найденным на чер-
даке павильона. Их отправи-
ли в мастерскую, где по ста-
рой технологии изготовили 
утраченное многослойное 
стекло. Тот самый рубиновый 
цвет складывается из белого, 
который рассеивает освеще-
ние, прозрачного и красного.
— Каркас у звезды оригиналь-
ный, его удалось полностью 
сохранить, — рассказала глав-
ный архитектор-реставратор 
ВДНХ Елена Максимова. — 
Заменили только те участки, 
которые были повреждены 
сквозной коррозией.
На нижнем ярусе башни по 
бокам установлены скуль-
птурные композиции. Две па-
ры девушек с парнями держат 
перед собой геральдические 
щиты. На одном из них изо-
бражена Спасская башня 
Кремля, на другом — москов-
ская высотка. До начала ре-
ставрации состояние у скуль-
птур было аварийное, поэто-
му предполагалось, что масте-
ра снимут с них формы 
и заново отольют фигуры. 
Однако специалисты после 
того, как уже на месте еще раз 
все обследовали, решили со-
хранить подлинные статуи.
— Скульпторы-реставраторы 
проделали огромную рабо-
ту, — подчеркнула Максимо-
ва. — Сохранность у фигур 
была разная. Так, в одной из 
пар у молодого человека прак-
тически полностью отсут-
ствовала голова, а у девушки 
был серьезно разрушен бюст.
Декор на фасадах заслужива-
ет отдельного внимания. Ре-
ставраторы восстановили не-
большие башенки — пинак-
ли, шишки и другие детали, 
часть которых была утрачена, 
поэтому их воссоздавали по 
сохранившимся фрагментам.
Павильону также вернули 
исторические интерьеры. Че-
рез главный вход попадаешь 
в вводный зал с белыми колон-
нами из искусственного мра-
мора. Только здесь под ногами 
с 1950-х годов сохранилась 
брекчия — мозаичный пол. На 
светлом фоне из разноцвет-

ных кусочков мраморных 
плит выложены узоры в виде 
переплетенных между собой 
цепочек восьмигранников.
Над головой восстановлена 
уникальная живопись, созда-
ющая иллюзию отсутствия 
потолка. Этот художествен-
ный прием часто использова-
ли при росписи дворцов и хра-
мов в эпоху Возрождения. 
К нему же решили обратиться 
советские мастера при оформ-
лении некоторых 
павильонов ВДНХ. 
Конкретно в этом 
зале прямо на шту-
катурке изобрази-
ли небо с плыву-
щими по нему об-
лаками и развева-
ющимися на ветру 
знаменами.
— В этом зале бы-
ли неоднократные 
протечки, поэтому 
живопись была се-
рьезно повреждена, — поде-
лилась Елена Максимова. — 
Во многих местах красочный 
слой потускнел, где-то отошел 
от штукатурки. Художники-
реставраторы укрепили осно-
вание живописи, уложили на 
место отслоившиеся фраг-
менты, аккуратно удалили за-
грязнения, разводы, воспол-
нили пробелы и затем покры-
ли все защитным составом.
Но оказалось, что это не един-
ственная живопись в пави-
льоне. Во время реставрации 
порталов между залами на 

одном из них под нескольки-
ми слоями белой краски обна-
ружили роспись. Сверху изо-
бражена гирлянда из овощей, 
фруктов и колосьев, дубовый 
венок, обрамляющий серп 
и молот, по бокам — тонкие 
веточки с яблоками, грушами 
и вишней. По периметру идет 
орнамент из золотистых коло-
сьев, перетянутых лентами.
— Также мы нашли живопись 
на потолочной розетке, — до-

бавила Максимова. — Сама 
она выкрашена краской под 
серебро и позолоту, а по кругу 
расположены тарелочки, в ко-
торых повторяются четыре 
сюжета с фруктами и ягодами.
Чтобы увидеть эту красоту, 
нужно пройти через «зеле-
ный» в «розовый» зал. Цвет-
ной искусственный мрамор, 
которым отделаны стены, то-
же обнаружили под слоями 
краски и отреставрировали.
По архивным фотографиям 
и чертежам в павильоне вос-
создали исторические лю-

стры. Кроме того, реставрато-
ры обратили внимание, что 
похожие светильники висят 
в павильоне № 51 «Мясная 
промышленность». Они по-
могли мастерам добиться мак-
симальной достоверности.
А вот витражи в павильоне 
подлинные. Реставраторам 
удалось сохранить их практи-
чески в полном объеме. На 
матовом стекле изображены 
различные овощи, ягоды, зла-
ки и другие растения. В зави-
симости от зала они либо зо-
лотистого, либо удивительно-
го марганцевого цвета.
— Рисунок получали с помо-
щью химического травления 
тонкого цветного стекла, ко-
торое наплавили на основу, — 
пояснила Елена Максимо-
ва. — Технология создания 
этих витражей известна, но, 
к сожалению, уже нет нужно-
го оборудования, поэтому 
в местах, где не хватает эле-
ментов, мы решили поставить 
просто матовые стекла.
Таким образом, мастера под-
черкнули оригинальность ви-
тражей и оставили задел для 
будущих реставраторов. Воз-
можно, им также еще удастся 
найти фамилию автора 
и оставленные им чертежи, по 
которым можно будет воссоз-
дать полностью утраченный 
стеклянный фонтан. Пока из-
вестно только то, что он когда-
то украшал вводный зал.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

16 октября. Главный архитектор-реставратор ВДНХ Елена Максимова рассказала, какую работу 
проделали специалисты, чтобы вернуть исторический облик павильону № 59 «Зерно»

НА СЕМИ 
ХОЛМАХ

Интерьеры 
украшают 
подлинные 
витражи
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160
стран импортируют 

московскую 
продукцию

на 40%
вырос объем несырьевого 
неэнергетического экс-
порта Москвы

1,1 млрд
рублей — сумма кон-
трактов, заключенных 
при поддержке Москвы 
на Ближнем Востоке

в 2 раза 
выросло с 2019 года 
число бизнес-миссий 
и выставок на ближне-
восточном рынке 
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Москвичи свои выходные 
проводят у солдатской плиты

Пятница у Ирины Власовой не 
такая, как у большинства. За-
вершив рабочую неделю ме-
неджера банковских продук-
тов, она спешит не на театраль-
ную премьеру или посиделки 
в уютном кафе с подругами, 
а на Восточный вокзал. Там ее 
встречают Сергей, Евгения, 
Оксана, Андрей и Олеся, Вик-
тория, Татьяна, Ирина. 
— Садимся в ночной поезд, 
и утром мы в Белгороде, — 
рассказывает Ирина. 
Оттуда рукой подать до грани-
цы, где начинается зона спец-
операции и наши бойцы креп-
ко держат оборону. Поэтому 
дорожная сумка Ирины со-
брана заранее. 
— С пустыми руками не могу 
приехать. Обязательно возь-
му конфеты, шоколадки, но-
ски, белье, ручки. 
А вот собранный гуманитар-
ный груз доставляется от-
дельно машинами. Он столь 
же весóм, сколь и аппетитен. 
Подсолнечное и сливочное 
масло, мука, яйца, овощи, 
фрукты, варенье, мясо, моло-
ко, сухофрукты, орехи, кура-
га — все, что необходимо хо-
рошей хозяйке для приготов-
ления вкусных завтраков, 
обедов или ужинов. Ведь 
Ирина с друзьями едут, чтобы 
бесплатно накормить бой-
цов. А заодно приодеть, уте-

плить, словом добрым вооду-
шевить. В дачном поселке 
обустроили свой общепит 
для бойцов: арендовали до-
мик на одном из участков, 
разместили подсобки и хра-
нилища для продуктов, в ко-
торых сколотили стеллажи 
и создали кухню, где прово-
дят свои выходные. Свое за-
ведение назвали «Ресторан-
чик для наших ZVO». Слава 
о нем разлетелась далеко. По-
тому что здесь готовят от ду-
ши и как дома. А этот вкус 
вдали от родных стен самый 
дорогой и волнующий. Бор-
щи, солянка, щи, супчики го-
роховый, грибной, котлетки, 
отбивные, тефтели, мясо по-

французски, оладушки, бли-
ны, пирожки... Вместе с мо-
сквичами сюда приезжают 
добровольцы со всей России. 
И каждая хозяюшка привно-
сит в блюдо собственную 
изю минку. 
— Летом к нам приезжала 
с Сахалина Оля, — продолжа-
ет Ирина. — Три недели свое-
го отпуска пекла пироги. 
Меню заранее составить не-
возможно. Трудно предуга-
дать, что удастся закупить на 
собранные или пожертвован-
ные деньги, а что жители при-
несут или производители по-
жертвуют. Стол в больших 
объемах планируется на ходу. 
Картошку, морковь чистят ве-

драми, первые блюда и ком-
поты готовят в 160-литровых 
казанах. Многое потом фасу-
ется по лоткам и отправляется 
на передовую.
— Недавно местные власти 
предоставили три вагончика. 
В одном мы обустроили хра-
нилище, в другом установили 
профессиональные плиты, 
в третьем принимаем и кор-
мим ребят. Каждый день обя-
зательно готовим шашлык. 
Для мусульман — из куряти-
ны, для остальных — из сви-
нины. За раз уходит прибли-
зительно четыре ведра кури-
цы и три ведра свинины. 
С шашлыков приграничный 
ресторанчик и начал свою 

жизнь. Идейным вдохновите-
лем и организатором стал 
Сергей Скрипкин из Калуж-
ской области. В апреле про-
шлого года он вместе с женой 
Еленой у дороги, по которой 
проходили боевые колонны, 
поставил мангал, развел ко-
стер и нанизал первые шам-
пуры восточного лакомства, 
столь любимого на Руси. По-
степенно вокруг очага стали 
собираться такие же, как 
Сергей, небезразличные 
к судьбе русского солдата. 
Больше года назад к ним 
примкнула Ирина. Для нее 
народ и армия едины.
ВИТАЛИЙ ЛЕСНИЧИЙ
v.lesnichiy@vmdaily.ru

Солдат в сутки должен 
потреблять 4260 килока-
лорий. В его рацион вхо-
дят мясо, крупы, овощи, 
яйца, пшеничный и ржа-
ной хлеб. В полевых усло-
виях повара готовят 
борщ, макароны с тушен-
кой, гречневую или рисо-
вую каши, горячий слад-
кий чай и многое другое. 
Солдаты сыты, но благо-
даря волонтерским обще-
питамих питание еще
и разнообразно.

кстати

Больше года жи-
тельница Из-
майлова Ирина 
Власова в компа-
нии единомыш-
ленников каж-
дые выходные 
отправляется 
на Белгородчи-
ну, чтобы накор-
мить россий-
ских бойцов.

доброе дело

Представители столицы рассказали о мерах 
поддержки участников спецоперации и их семей 
Вчера в Москве стартовала 
межрегиональная конферен-
ция «Современные подходы 
комплексной социальной 
поддержки и реабилитаци-
онной помощи участникам 
СВО и их семьям, направлен-
ные на защиту прав и повы-
шение качества жизни». 

Участие в конференции при-
няли уполномоченные по пра-
вам человека из разных реги-
онов страны. 
— Тема конференции, кото-
рую мы выбрали, имеет и па-
триотическое, и большое со-
циальное звучание. Кроме то-
го, она крайне актуальная: 
сегодня каждый регион Рос-
сии работает над совершен-
ствованием мер поддержки 
участников специальной во-
енной операции и членов их 
семей, — сказала уполномо-
ченный по правам человека 
в Москве Татьяна Потяева. 
По ее словам, с начала СВО 
в аппарат уполномоченного 

поступило более 1600 обраще-
ний от участников СВО и их 
семей. Темы касаются прохож-
дения службы, уставных отно-
шений, обеспечения, выплат, 
частичной мобилизации и дру-
гих аспектов службы. 
— Самое большое количество 
обращений связано с работой 
военкоматов, медицинским 
освидетельствованием, год-
ностью к службе, а также во-
просами от многодетных се-
мей и семей, где есть дети-ин-
валиды, — сказала Татьяна 
Потяева. 
Председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников отме-
тил, что столичный парла-
мент подготовил два законо-
проекта для обеспечения 
соцподдержки граждан, вы-
полняющих по трудовым до-
говорам и контрактам свя-
занные с СВО задачи в регио-
нах со средним уровнем реа-
гирования. 
— Наши инициативы помогут 
поддержать их в трудной жиз-

ненной ситуации, — сказал 
Алексей Шапошников. 
В рамках проекта «Москва по-
могает» в столице открыты 
штабы по сбору гуманитарной 
помощи. В декабре 2022 го-
да — январе 2023 года прохо-
дила новогодняя акция. 
— К ней присоединились бо-
лее восьми тысяч жителей 
и 40 организаций города. 
В пунктах было собрано более 
156 тысяч подарков и подпи-
сано более 12 тысяч поздрави-
тельных открыток, — расска-
зала зампредседателя Коми-
тета общественных связей 
и молодежной политики Мо-
сквы Елена Паршина. 
Также в Москве действует 
Единый центр поддержки 
участников СВО и их семей, 
где можно получить юриди-
ческую, медицинскую, пси-
хологическую помощь, по-
мощь в поиске работы и мно-
гое другое. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Волонтер «Ресторанчика для наших ZVO» Анна Иванова (имя и фамилия изменены) готовит овощные салаты для бойцов

Песни помогают поднять 
боевой дух на передовой 

Студентка столичного теа-
трального института Кристи-
на Будимир уже дважды ез-
дила в зону СВО. Там девуш-
ка пела для бойцов и переда-
вала необходимую им 
гумпомощь.

По словам девушки, ее во вре-
мя концерта в Москве заме-
тил организатор патриотиче-
ских выступлений. Он предло-
жил выступить перед нашими 
бойцами, и Кристина согласи-
лась. Первым городом зоны 
боевых действий, который по-
сетила Будимир, стал Луганск. 
Туда студентка добиралась 
с другими артистами на ма-
шине, заполненной гумпомо-
щью для жителей освобож-
денных территорий. 
— Когда я только ехала в Лу-
ганск, то не совсем понимала 
всю серьезность ситуации, — 
рассказала Будимир. — Но 
когда мы добрались, обратила 
внимание на весь ужас, кото-
рый там творится сейчас. Ис-
требители, пролетавшие надо 
мной, разрушенные и пустые 
дома, окопы привели меня 
к мысли, что я на войне. Пер-
вое мое выступление было пе-
ред ранеными, в госпитале. 
Будимир добавила, что рос-
сийские бойцы настолько хо-
рошо ее приняли, что ей уда-
лось забыть о своем страхе.
— Мне хотелось петь все боль-
ше и больше для наших за-
щитников, чтобы хоть как-то 
поднять их настроение, — по-

делилась Кристина. — Было 
приятно, что я смогла прине-
сти в их сердца немного сча-
стья. Врачи и молодые защит-
ники подходили благодарить 
меня еще до выступления. 
Кстати, проживать Кристине 
и другим артистам приходи-
лось в тех же условиях, что 
и бойцам, а именно в забро-
шенных домах. Но этот факт 
не остановил юную актрису, 
желающую поддержать на-
ших защитников. 
Во второй раз Кристина Бу-
димир отправилась петь в го-
род Бердянск. По ее словам, 
концерт уже проходил на пе-
редовой. На обычной лужай-
ке. Солдаты, прибывшие на 

выступление, по ее словам, 
только недавно были вывезе-
ны с фронта после очередно-
го боя.
— Там сидели люди с пустым 
взглядом. Еще перед высту-
плением я очень долго обща-
лась с ними, пытаясь поднять 
настроение. Заглядывала им 
в глаза с словами: «С нами все 
хорошо! Отвлекись от кошма-
ра, который с тобой происхо-
дил вчера на фронте». И вот, 
когда начала выступление, 
ребята все ожили. Кто-то даже 
выходил ко мне подпевать, — 
поделилась студентка.
Эмоции, которые испытала 
Кристина, вдохновили ее под-
держивать таким образом 
бойцов и дальше. По словам 
девушки, в будущем она пла-
нирует приехать на освобож-
денные территории с очеред-
ным концертом, чтобы под-
нять боевой дух наших защит-
ников. 
— Многие из солдат подходи-
ли ко мне и давали номера те-
лефонов своих жен, матерей. 
Все они просили передать 
близким, что с ними все в по-
рядке и они вернутся домой 
целыми. Один из бойцов сфо-
тографировался со мной 
и просил отправить эту фото-
графию жене с подписью: «Со 
мной все нормально. Наш ме-
довый месяц продолжается». 
Оказывается, он ушел на 
фронт сразу после свадьбы. 
КИРИЛЛ ЛОЖКИН
k.lozhkin@vm.ru

Спас жизни товарищей
Младший сержант Алек-
сандр Кудрявцев (1) слу-
жит лаборантом медроты 
и выполняет задачи по ме-
дицинскому обеспечению 
подразделений танковой 
бригады ВС РФ. Во время 
одного из заданий подраз-
деление Кудрявцева ока-
залось под артиллерий-
ским огнем со стороны 
украинских националистов. 
Однако, несмотря на риск 
для жизни, младший сер-
жант отважно оказывал ра-
неным неотложную меди-
цинскую помощь и эвакуи-
ровал их в безопасное ме-
сто. Храбрые действия 
Александра Кудрявцева 
позволили спасти с поля 
боя 10 раненых сослужив-
цев. После этого младший 
сержант Кудрявцев сумел 
вернуться в точку сбора, 
оценить обстановку и про-
должить оказывать медпо-
мощь пострадавшим 
от разрыва снарядов ВСУ 
российским военнослужа-
щим. Стойкость младшего 
сержанта Александра Ку-
дрявцева помогла миними-
зировать потери личного 
состава бригады наших 
войск. 

Отразил атаку врага
Младший сержант Евгений 
Проскурнов (2) служит раз-
ведчиком-снайпером в со-
ставе разведывательной 
группы ВС РФ и вскрывает 
позиции противника. 
Во время одного из зада-
ний Проскурнов наводил 
российскую артиллерию, 
а также помогал корректи-
ровать ее огонь по подраз-
делениям ВСУ. Своевре-
менные целеуказания 
младшего сержанта помог-
ли за сутки уничтожить че-
тыре минометных расчета 
и семь лодок с пехотой про-
тивника общей численно-
стью до 40 человек. Однако, 
несмотря на серьезные по-
тери, украинские радикалы 
совершили нападение пре-

восходящими силами 
на позиции подразделений 
наших войск. При этом раз-
ведывательная группа, 
в составе которой служит 
Евгений Проскурнов, была 
направлена на помощь 
оборонявшимся россий-
ским подразделениям. За-
тем, прибыв в назначенный 
район, наш отряд вступил 
в бой с превосходящими 
силами врага. При отраже-
нии атаки Евгений точным 
огнем из снайперской вин-
товки подавил четыре пу-
леметных расчета против-
ника и до 10 человек лич-
ного состава украинских 
боевиков. После этого по-
несший потери и не ожи-
давший такого мощного 
сопротивления недруг был 
вынужден отступить на ис-
ходные позиции. Также, 
когда атака украинских 
солдат была отбита, млад-
ший сержант Евгений Про-
скурнов приступил к эваку-
ации раненых боевых това-
рищей и оказанию им пер-
вой помощи. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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новости спецоперации

Отразили атаку штурмовиков
На донецком направлении подразделения «Южной» груп-
пировки войск совместно с российской авиацией и артил-
лерией отразили атаку штурмовой группы вооруженных 
сил Украины в районе населенного пункта Богдановка До-
нецкой Народной Республики. Об этом рассказал офици-
альный представитель Министерства обороны, генерал-
лейтенант Игорь Конашенков. Также, по данным МО, рос-
сийские военнослужащие нанесли огневое поражение 
живой силе и технике противника в районах Андреевки, 
Клещеевки и Васюковки ДНР.
— Общие потери ВСУ на данном направлении составили 
до 295 военнослужащих, танк, пять боевых бронирован-
ных машин и два автомобиля, — сказал Конашенков. 
Он добавил, что в ходе контрбатарейной борьбы пораже-
ны артиллерийская система М777 производства США, гау-
бица «Мста-Б», а также самоходная артиллерийская уста-
новка Dana чешского производства.
■
Нанесли удар по позициям националистов
Подразделения группировки «Восток» на южно-донец-
ком направлении совместно с армейской авиацией и ар-
тиллерией нанесли огневое поражение скоплениям жи-
вой силы и техники бригадам ВСУ в районах города Угле-
дара и населенных пунктов Урожайное, Старомайорское 
и Никольское Донецкой Народной Республики, об этом 
рассказал Игорь Конашенков.
— Суточные потери противника составили до 100 воен-
нослужащих, две боевые бронированные машины. Кроме 
того, в ходе контрбатарейной борьбы поражены артилле-
рийская система М777 производства США, самоходная 
артиллерийская установка «Акация», а также две гауби-
цы Д-20, — сообщил Игорь Конашенков.
■
Взяли под контроль опорный пункт боевиков 
Российские силы продвинулись на одном из участков 
на времевском направлении, а также заняли крупный 
опорный пункт вооруженных сил Украины в районе Ново-
даровки Запорожской области. Об этом сообщил предсе-
датель движения «Мы вместе с Россией» Владимир Рогов.
— В районе Приютного и Новодаровки продвинулись еще 
на полторы сотни метров. Наши взяли крупный вражеский 
опорник в районе Новодаровки, — сказал Владимир Рогов.
Также, по данным Министерства обороны России, на за-
порожском направлении подразделения российской 
группировки войск отразили атаку штурмовой группы 
врага ударами авиации и огнем артиллерии в районе на-
селенного пункта Работино Запорожской области.
— Потери противника на данном направлении составили 
до 85 военнослужащих, три танка, в том числе 
два Leopard, четыре боевые бронированные машины 
и два автомобиля, — рассказал Игорь Конашенков.
Также в ходе контрбатарейной борьбы поражены артил-
лерийская система М777 производства США, орудие Д-20 
и гаубица М119 производства США.
■
Ликвидировали технику радикалов
Подразделения Западной группировки войск отразили 
шесть атак ВСУ на купянском направлении — в районах 
Синьковки Харьковской области и Сергеевки ЛНР. 
Об этом сообщили в Минобороны РФ. По данным ведом-
ства, потери противника составили до 225 военнослужа-
щих, танк, две боевые бронированные машины, три авто-
мобиля, а также самоходная артиллерийская установка 
«Гвоздика».

Военнослужащие гаубичного дивизиона мотострелкового полка Центрального военного округа 
имени участника Великой Отечественной войны Мугина Нагаева. Полк был сформирован
и укомплектован жителями Республики Башкортостан. Военнослужащие проводят боевую работу 
в зоне специальной военной операции. Бойцы дивизиона открыли огонь из гаубицы Д-30 
по позициям вооруженных сил Украины на краснолиманском направлении СВО.

фотофакт

24 сентября. Кристина Будимир (по центру) фотографируется с бойцами на передовой в городе 
Бердянске после одного из своих выступлений 

досье
Помимо волонтерской 
деятельности, Кристина 
Будимир учится на чет-
вертом курсе ИТИ име-
ни Кобзона. Девушка 
уделяет учебе большое 
количество времени. 
Кристина также нахо-
дит время для подрабо-
ток. Она трудится в од-
ной из московских ко-
феен в вечернюю смену. 
Также Будимир занима-
ется и собственной му-
зыкой, поэтому скоро 
начнет выпускать свои 
песни. 
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Возгорание на предприятии удалось оперативно 
локализовать благодаря умелым специалистам

Вчера на территории столич-
ной ТЭЦ-16 произошло 
 возгорание газопровода. 
ЧП случилось на 3-й Хоро-
шевской улице. 

Источниками возгорания ста-
ли три газовых котла котель-
ной на северо-западе Москвы. 
Также, по сообщениям оче-
видцев, произошло частичное 
обрушение кровли здания 
 из-за факельного горения. 
Для безопасности и локализа-
ции пожара подача газа в ко-
тельную была прекращена. 
— На ТЭЦ-16 около 15:30 про-
изошло возгорание в районе 

энергетического котла № 6. 
По состоянию на 16:20 возго-
рание ликвидировано, — от-
метили в компании «Мосэ-
нерго». — Обрушения кровли 
не было. В результате проис-
шествия никто не пострадал, 
эвакуация персонала не про-
водилась. 
Также заслуженный спаса-
тель РФ Алексей Дударев рас-
сказал, что горение газа фон-
таном, выходящим из трубы, 
наблюдается при неправиль-
ной эксплуатации газовых 
или нефтяных скважин.
— В условиях производства 
такие случаи строго контро-
лируются, при ЧП моменталь-
но перекрывается подача га-
за, — добавил Дударев. — 
Сейчас на основании этого 

происшествия будут сделаны 
определенные выводы и прой-
дет волна проверок, которая 
выявит скрытые проблемы.
Однако, по словам Дударева, 
Мосэнерго четко следит за 
безопасностью предприятий 
и у них есть свои штатные спа-
сательные подразделения.
— Именно благодаря слажен-
ной работе специалистов лю-
ди не остались без электриче-
ства и пожар был достаточно 
быстро локализован, — сооб-
щил заслуженный спаса-
тель. — Они смогли оператив-
но предотвратить аварийную 
ситуацию, и производство 
продолжило работать в штат-
ном режиме. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Бизнесмены показали, 
где можно начать свою карьеру

Новые граждане должны 
помогать развитию страны 

Вчера в МГТУ имени Баумана 
прошла выставка работода-
телей «Начало карьеры — 
2023. Осень». Будущие спе-
циалисты лично пообщались 
с представителями крупней-
ших компаний, познакоми-
лись с рынком труда, а неко-
торые нашли стажировку, 
практику или полноценное 
место работы.

У самого холла университета 
раздавался гул голосов: там 
проходит выставка вакансий 
и стажировок «Начало карье-
ры — 2023. Осень». Всего 
в ней принимают участие око-
ло двух тысяч учащихся со 
всех направлений подготовки 
технического вуза. По словам 
руководителя службы под-
держки продаж компании — 
участника выставки Василия 
Тюняева, завод показывает 
студентам, с чем им придется 
иметь дело, представив спе-
циальные компьютерные тре-
нажеры.
— Мы предлагаем студентам 
и стажировку, и работу, — рас-
сказал Тюняев. — Я сам вы-
пускник МГТУ имени Баума-
на, и мы стремимся подобрать 
индивидуальное решение: 
поставить гибкий график, 
есть и возможность удален-
ной работы.
В компании не переживают, 
что студентам быстро наску-
чит, а помимо карьерного ро-
ста им обещают еще интерес-
ные условия.
— У нас достойный уровень 
оплаты труда, который выше 
рынка, — отметил Тюняев. — 
Мы решаем множество инте-

ресных и разноплановых за-
дач, и большинство наших 
конструкторов занимаются 
также моделированием, рабо-
тают и в отделе инженерного 
дизайна, создают презента-
ции для выставок.
На одном из тренажеров вир-
туальной реальности соб-
ственной разработки специа-
листы компании показали 
молодым студентам трудовые 
задачи, с которыми им пред-
стоит столкнуться.
Одна из них, студентка чет-
вертого курса факультета 
«Информатика и системы 
управления» Марина Жамно-
ва посетила выставку, чтобы 
поинтересоваться будущими 
перспективами.
— Пора начинать искать ра-
боту, ведь загруженность 
в магистратуре уже будет по-
зволять совмещать, — поде-
лилась Жамнова. — Интерес-
но работать в большой компа-

нии, например, в банке или на 
заводе, и в отделе ИТ. Сейчас 
я занимаюсь аналитикой, но 
интересно попробовать ре-
шать и смежные задачи.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Вчера вступил в силу новый 
федеральный закон, соглас-
но которому вводятся новые 
правила предоставления 
гражданства РФ. «ВМ» выяс-
нила подробности.

По словам директора инфор-
мационно-аналитического 
агентства Юрия Московского, 
новый документ сохранил не-
которые положения предыду-
щего, но вместе с этим поя-
вился и ряд введенных изме-
нений. 
— Жизнь не стоит на месте, 
и она требует постоянных 
корректировок, в том числе 
на законодательном уровне. 
Я думаю, что и этот закон бу-
дет дополняться, — объяснил 
Юрий Московский. — В пер-
вую очередь появились пун-
кты, касающиеся возможно-
сти лишения гражданства на-
шей страны за экстремизм, 
дискредитацию Российской 
армии и многое другое. Граж-
данство в исключительном 
порядке теперь оформляют 
лишь при особых случаях по 
решению президента — за за-
слуги перед Россией, а также 
из-за профессии, «представля-
ющей интерес» для нашей 
страны.
Кроме того, по словам Юрия 
Московского, согласно преды-
дущему законодательному 
акту, можно было выезжать за 
границу не более чем на три 
месяца в год. Сейчас таких 
ограничений нет.

— Ранее для гражданства ино-
странца или иностранки надо 
было быть в законном браке 
с нашим гражданином или 
гражданкой не менее трех лет. 
Теперь достаточно и общего 
ребенка, в том числе усынов-
ленного, — рассказал Москов-
ский. — Помимо этого, важ-
ным изменением стала воз-
можность стать россиянином 
по праву «почвы». Этим усло-
вием можно воспользоваться, 
если оба родителя иностран-
цы, но при этом человек ро-
дился в самолете или на кора-
бле, принадлежащем России.
По словам директора инфор-
мационно-аналитического 
агентства, по ряду категорий 
снижены сроки получения 
российского паспорта. Новое 
законодательство в этой сфе-
ре было необходимо. 
— Важным изменением стало 
то, что иностранцы могут по-
лучить гражданство РФ, если 
с отличием завершат обуче-
ние на очном отделении рос-
сийского вуза, а затем прора-
ботают в стране по специаль-
ности больше года, — отметил 
Юрий Московский. — Я счи-
таю, что наше государство, 
с одной стороны, нуждается 
в новых гражданах, но при 
этом важно сохранить ста-
бильность политической си-
туации. Новые россияне не 
должны мешать стабильному 
развитию нашего общества. 
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru 

26 октября. Студентка МГТУ имени Баумана Марина Жамнова 
на выставке «Начало карьеры — 2023. Осень» примеряет 
очки виртуальной реальности

Коробки с куртками, теплыми 
кофтами и другими зимними 
вещами — все это полу-
чат одинокие пенсионеры из 
19 регионов России. 
— По данным Росстата за пер-
вый квартал 2023 года, более 
26 процентов одиноких или 

просто неработающих пенси-
онеров не могут позволить 
себе купить зимнюю одеж-
ду, — рассказал организатор 
акции «Куртка бабушке зи-
мой» Дмитрий Жданов. 
Сотрудники фонда тщательно 
упаковывают собранные ве-
щи. Заполняют машины гото-
выми коробками. А логисты 
составляют маршруты, эффек-
тивные при доставке, которые 
помогут охватить как можно 
больше населенных пунктов 
и подопечных фонда. Гумани-
тарный груз получают более 
шести тысяч пожилых лю-
дей. — Зима — это самый 
сложный период в году для 
многих пожилых людей. В том 
числе из-за повышения расхо-
дов. К продуктам питания 
и предметам первой необхо-
димости добавляются теплые 
вещи и траты на отопление. 
Но если газ или дрова люди все 
равно покупают, то покупку 
пуховика или зимней обуви 

могут отложить «до лучших 
времен». Так человек остается 
заперт в собственном доме, — 
рассказала основательница 
благотворительного фонда 
«Второе дыхание» Дарья Алек-
сеева.
По словам организаторов ак-
ции, такая гуманитарная по-
мощь, несомненно, облегчит 
жизнь многим пожилым лю-
дям, которые находятся вдали 
от столицы. 
— Акция «Куртка бабушке зи-
мой» дает шанс пожилым лю-
дям не задумываться, в чем 
элементарно сходить в мага-
зин. Одежда не должна быть 
барьером для похода в гости, 
похода в тот же магазин или 
просто прогулки, — рассказа-
ла Дарья Алексеева.
По словам организаторов ак-
ции, в среднем за один месяц 
зимнего сезона команда фон-
да «Второе дыхание» собирает, 
сортирует и отправляет людям 
более пяти тонн вещей. За тот 

же период грузовые машины 
успевают сделать целых 
14 рейсов в разные регионы 
России, чтобы передать одеж-
ду тем, кому она действитель-
но необходима. Один такой 
рейс обходится волонтерам 
в среднем в 23 000 рублей. 
А чтобы передать одну теплую 
одежду одному человеку, не-
обходимо всего 495 рублей. 
К слову, некоторые неравно-
душные москвичи приносят 
не только вещи, но и деньги. 
Собранные средства от добро-
вольцев как раз и идут на опла-
ту логистики, сбора вещей, их 
сортировку, аренду помеще-
ний и отправку одежды тем, 
кто в ней нуждается. 
Кроме этого, некоммерческая 
организация «Второе дыха-
ние» развивает инфраструк-
туру сбора ненужной одежды, 
побуждая людей к осознанно-
му поведению.
— Всего с 2015 года фонд со-
брал, перераспределил и пе-

реработал более 5200 тонн 
текстиля: более 300 000 чело-
век в сложной жизненной си-
туации из 33 регионов полу-
чили вещевую помощь, более 
1600 тонн вещей были на-
правлены на переработку, — 
рассказал Дмитрий Жданов. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ 
a.obiedkov@vm.ru

Теплые куртки согреют 
пенсионеров в регионах

Благотворитель-
ный фонд «Вто-
рое дыхание» 
проводит акцию 
«Куртка бабуш-
ке зимой». До-
бровольцы со-
бирают одежду 
для пенсионе-
ров из регионов.

доброе дело

Волонтер Валентина Петренко (имя изменено) помогает подопечному — пенсионеру из Костромы примерить новую теплую куртку, которая позволит с комфортом 
встретить холодную погоду

НАТАЛЬЯ РЫЖОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ЦЕНТРА КАРЬЕРЫ 
МГТУ ИМ. БАУМАНА
Подобные выставки у нас про-
водятся раз в семестр: следу-
ющая пройдет весной. Мы ста-
раемся соответствовать рынку 
труда и с каждым разом рас-
ширяем количество компа-
ний-партнеров. В течение по-
лугодия мы подбираем опре-
деленные кандидатуры, исхо-
дя из запросов студентов, 
которые получаем на откры-
тых лекциях и консультаци-
ях — на них учащиеся записы-
ваются к нам самостоятельно.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

комментарии 
экспертов

КИРИЛЛ КАБАНОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
НАЦИОНАЛЬНОГО 
АНТИКОРРУПЦИОННОГО 
КОМИТЕТА 

Это правильное направ-
ление. В новом докумен-
те ввели пункт о лицах 
и их потомках, вые-
хавших из РСФСР 
до 1992 года. Это пра-
вильная поправка, пото-
му что фактически мы 
говорим о подлинных 
соотечественниках.

ДМИТРИЙ ЖУРАВЛЕВ
ПОЛИТОЛОГ 

Введение нового зако-
нодательства, регулиру-
ющего выдачу и получе-
ние гражданства, связа-
но с ситуацией вокруг 
России и с той, которая 
происходит в мире. Эта 
система гражданства 
означает в том числе 
и упорядоченные въез-
ды и выезды из страны, 
а сейчас это вопрос без-
опасности. При этом вы-
дача гражданства ино-
странцам — это меха-
низм внешней политики, 
но в предыдущие годы 
мы слишком щедро да-
вали этот статус. 

Российский экологиче-
ский оператор вместе 
с Минприроды и предста-
вителями бизнеса обсуж-
дают идею запрета на вы-
брос одежды в мусорные 
баки. Авторы инициативы 
предлагают установить 
специальные боксы в роз-
ничных магазинах одеж-
ды и обуви, чтобы скла-
дывать в них старые вещи.

кстати

Жюри 
определит 
лучшие работы
Вчера состоялось открытие 
XXI Международного фес-
тиваля спортивного кино 
(МФСК) KRASNOGORSKI. 
Корреспондент «ВМ» выяс-
нил подробности.

Кинопоказы в рамках фести-
валя спортивных фильмов 
проходят в Москве и Москов-
ской области. По словам про-
граммного директора МФСК 
Ирины Сошниковой, после 
просмотра картин комиссия 
выбрала 51 работу для показа 
на площадках мероприятия.
— Половина из отобранных 
картин относится к докумен-
тальному кино, и это не долж-
но удивлять. Этот жанр ни-
чем не уступает игровому 
формату, в нем тоже исполь-
зуются драматические хо-
ды, — объяснила Сошнико-
ва. — В программе представ-
лены фильмы из Турции, Ира-
на, Сербии и Казахстана. 
Помимо этого, есть фильм из 
Германии, автор которого по 
национальности японец. Так-
же у нас есть международное 
жюри фестиваля. 
По словам программного ди-
ректора, в фестивале участву-
ет много интересных работ, 
и при этом номинаций тоже 
будет немало. Среди членов 
жюри — деятели киноинду-
стрии, а также спортсмены. 
Каждой категории судей 
предстоит оценивать участ-
ников в своем направлении. 
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ 
h.pliev@vmdaily.ru 

Чайки из белого золота стали наградой 
для преданных сотрудников театра
Вчера в Московском Худо-
жественном театре имени 
А. П. Чехова прошло вруче-
ние нагрудных знаков «Чай-
ка» за преданность и служе-
ние МХТ.

Это торжественное меропри-
ятие — давняя традиция теа-
тра, основанная еще писате-
лем Антоном Павловичем 
Чеховым. В начале прошлого 
века он дарил именные куло-
ны артистам, сыгравшим 
в его пьесах. Такая церемо-
ния проходит ежегодно 
в день рождения МХТ, 26 ок-
тября, в Портретном фойе. 
Однако в этот раз ее провели 
в зале Основной сцены. По-
четной награды удостоены 
42 сотрудника.
— Театр отметил вчера свое 
125-летие. В честь этого его 
сотрудникам вручались не 
только знаки «Чайка», но 
и различные грамоты и бла-
годарности от министра 
и Министерства культуры, — 
рассказала корреспонденту 
«ВМ» ведущий редактор ме-
диацентра МХТ имени Чехо-
ва Александра Машукова. — 
Из-за этого гостей на меро-
приятии было гораздо боль-
ше, чем обычно, и провести 
церемонию решили в зале. 
Нагрудными знаками «Чай-
ка» награждают не только ар-
тистов, но и людей, которых 
зрители обычно не видят: ко-
стюмеров, гримеров, адми-
нистраторов, уборщиков, 
монтировщиков, гардероб-

щиков, машинистов сцены 
и многих-многих других. Об-
ладателями «Чайки» стано-
вятся и сотрудники музея 
и Школы-студии МХТ.
— Для меня как работника те-
атра это самый любимый 
день в году, потому что осо-
бенно остро чувствуется, что 
все мы — одна семья. В МХТ 
же очень много людей: всех 
пофамильно не запом-
нить, — поделилась Алексан-
дра. — А на церемонии ты их 
всех встречаешь, узнаешь, 
сколько они работают в теа-

тре, чем занимаются. И пони-
маешь, как же много эти лю-
ди делают для МХТ!
Значок «Чайка» вручается за 
количество лет, которые че-
ловек посвятил работе в МХТ: 
за 15 — бронзовый, за 25 — 
серебряный и так далее. Са-
мый дорогой значок был вру-
чен в этом году фотографу 
музея МХТ Игорю Алексан-
дрову за 65 лет службы теа-
тру: изделие из белого золота 
с четырьмя бриллиантами. 
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

26 октября. Заслуженная артистка России Алена Хованская на церемонии вручения нагрудных 
знаков «Чайка» за преданность и служение театру в МХТ им. А. П. Чехова
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В 1901 году Антон Чехов 
на свои деньги изготовил 
жетоны, которые потом 
подарил артистам МХТ, 
игравшим в первых по-
становках спектаклей 
«Чайка» и «Дядя Ваня». 
В 1908 году театром было 
выпущено еще несколь-
ко значков «Чайка» 
в честь его 10-летия. 

справка

городское
происшествие

АЛ
ЕК
СА
Н
Д
Р 
КО
Ч
УБ
ЕЙ

Л
И
Ч
Н
Ы
Й

 А
РХ
И
В

культура



6 Портрет явления Вечерняя Москва 27 октября 2023 года № 203 (29564) vm.ru

Сначала — немного цифр. Итак, в 2022 году 
производительность труда в РФ снизилась на 
3,6 процента. Росстат рассчитывает показатели 
для 14 отраслей, и в нескольких из них прирост 
производительности наблюдался: например, 
максимальный прирост был зафиксирован 
в сельском хозяйстве и охоте (на 8,7 процента), 
на втором месте оказалось строительство 
(+1,8 процента), на третьем — туризм и обще-
ственное питание (+1,3 ). Также на 0,8 процен-
та прибавилось в сфере обеспечения электро-
энергией, газом и паром. Остальные десять от-
раслей показали «минус». 
В целом сокращение национального показате-
ля производительности труда в 2022 году стало 
максимальным с 2009 года (тогда он снизился 
на 4,1 процента). Не лишним будет напомнить, 
что с 2019 года повышение производительно-
сти труда является целью профильного нацио-
нального проекта. Но он ставит своей основной 
целью изменить ситуацию в пяти несырьевых 
секторах экономики (обрабатывающая про-
мышленность, сельское хозяйство, строитель-
ство, транспорт и торговля). Достижение цели 
предполагается за счет внедрения принципов 
бережливого производства, современных циф-
ровых технологий, переподготовки рабочих 
и управленческих кадров. Сегодня в мероприя-
тиях нацпроекта участвуют более 5 тысяч пред-
приятий, и в прошлом году производитель-
ность труда на них выросла. И все же… А что 
с остальными? Давайте разбираться. 

■ 

Поразительно, но наши эксперты-психологи 
в один голос советовали искать истину... в стане 
экономистов. 
— Человек способен выдать на-гора тем боль-
ше, чем больше он чувствует в себе заинтересо-
ванность, чем лучше ему платят, хотя порой 
деньги не мотивируют, чем более успешным 
и престижным считается его профессия, про-
ект — что хотите, — объясняет психолог Влади-
мир Ковалев. — Эти постулаты работают везде, 
однако приведенные вами данные, я убежден, 
одной психологией не объяснить, тут явно за-
действованы и тонкие экономические рычаги 
в том числе. 
А Елена Захарова, преподаватель курсов повы-
шения квалификации в области экономики, из 
услышанного сделала емкий вывод: 
— Если ориентироваться на методику расчета 
производительности Росстата, которая упро-
щенно выглядит как отношение выручки к от-
работанным часам, то можно сделать вывод, 
что экономика производит меньше при тех же 
трудозатратах, нежели ранее. Предполагаю, 
что это происходит по причине снижения пла-
тежеспособного спроса на конечный продукт 
со стороны населения, которое по цепочке при-
водит к сокращению выручки во всех отраслях 
промышленности. При этом электро- и газо-
обеспечение, при непрерывном производстве, 
не зависят от объемов производства, а следова-
тельно, в меньшей степени зависимы от коле-
баний потребительского спроса. 
Ну что же, попробуем расставить точки над i, 
глядя на проблему под «экономическим углом». 

■ 

— Проблема низкой производительности труда 
в России имеет два аспекта: статистический 
и технологический, — объясняет Светлана Са-
занова, кандидат экономических наук, доцент, 
заместитель заведующего кафедрой институ-
циональной экономики ИЭФ ГУУ. — Произво-
дительность труда в экономике страны измеря-
ют как отношение валового внутреннего про-
дукта (в долларах США) к количеству часов, от-
работанных всеми занятыми. Таким образом, 
на показатель прямое влияние имеет величина 
ВВП в долларах. Но официальная статистика не 
учитывает продукцию, созданную в теневой 
экономике, а также продукцию, созданную вну-
три домашних хозяйств, на личных приусадеб-
ных хозяйствах и тому подобное. Между тем 
теневая экономика в России составляет поряд-
ка 40 процентов, и ее большая часть приходится 
на торговлю и сферу услуг, поэтому неудиви-
тельно, что именно в них зарегистрирована 
низкая производительность труда. Просто биз-
нес ушел в тень в период пандемии COVID-19 
и не торопится возвращаться. 
ВВП России сильно недооценен в абсолютных 
показателях, уверена Светлана Сазанова. По ее 
мнению, есть более объективный показа-
тель — ВВП по паритету покупательной способ-
ности (ППС). 
— Если внести в методику оценки производи-
тельности труда корректировки, учитывающие 
теневую экономику и ВВП по ППС, то мы уви-
дим более высокий показатель производитель-
ности труда. Технологический же аспект про-
блемы заключается в том, что российские ком-
пании недостаточно инвестируют в техниче-
ское перевооружение и обучение персонала. 
Отчасти проблема кроется в самой теневой 
экономике: скрывая доходы, компании не мо-
гут оплатить и расходы на новое оборудование 
и переобучение работников. Дешевый труд ми-
грантов на российских предприятиях также не 
стимулирует инвестиции в оборудование 
и персонал, — объясняет Светлана Сазанова. — 
Для решения этой проблемы необходимо соз-
дать соответствующие стимулы: ограничить 
приток мигрантов, с одной стороны, и с другой 
— ввести широкий спектр налоговых льгот для 
инвестиций в новую технику и технологии.

■ 

Свою точку зрения на проблему высказал «ВМ» 
и Андрей Волков, специалист по бизнес транс-
формации. 
— Парадоксально, но до показателей выработ-
ки, достигнутых в СССР, мы, обладая на сегод-
няшний день станками с ЧПУ, роборуками, CAD-
системами и 3D-принтерами, в доминирующих 
отраслях (строительство, производство, рознич-

По данным Росстата, производительность труда в России за минувший год снизилась на 3,6 процента, показав самое резкое падение с 2009 года. При этом есть 
отрасли, производительность труда в которых выросла — это АПК, строительство и туриндустрия. Максимальное падение было зафиксировано в сфере торговли, 

ремонте автотранспорта и мотоциклов (на 12,9 процента). Почему это происходит, как повысить продуктивность труда — обсуждаем с экспертами. 

В комедии Леонида Гайдая «Операция «Ы» и другие приключения Шурика» (1965) герой Александра Демьяненко (Шурик, справа) боролся с лентяем Федором (Алексей Смирнов) 

Если мы стали работать хуже, то почему и можно ли это исправить 

Непроизводительность труда

ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
Обозреватель и колумнист 

Не все так просто, 
как кажется 

Давайте внимательно 
рассмотрим данные 
опроса, которые, соб-
ственно, и спровоциро-
вали этот наш разговор 
и обсуждение на самом 
деле достаточно акту-
альной и интересной 
темы. Распространен-
ное заблуждение в от-

ношении производительности труда состо-
ит в представлении, что этот показатель от-
ражает некую собственную продуктивность 
труда работников, зависящую от капитало-
вооруженности, а также от умелости, ква-
лификации, опыта работников и интенсив-
ности труда (даешь поменьше перекуров!). 
Но все это справедливо лишь отчасти 
и в основном на микроуровне отдельного 

цеха и подразделения. 
Уже на уровне фирмы 
на производитель-
ность труда начинают 
влиять факторы спро-
са, то есть наличие за-
казов и их непрерыв-
ность, определяющие 
ритмичность произ-
водства, которая, 
в свою очередь, дает 
итоговый хороший по-
казатель производи-
тельности труда. 
Поэтому в случае со-
кращения заказов, на-
рушений в привычном 
графике их поступле-

ния производственный процесс, в том 
числе в сфере услуг (например, ремонт ав-
тотранспортных средств), начинает «сбо-
ить», то есть имеющийся кадровый состав 
предприятия начинает работать неопти-
мально. 
В итоге это сказывается на конечной про-
изводительности труда, которая определя-
ется как объем выработки на одного заня-
того. Неслучайно именно в сфере обеспе-
чения электроэнергией, паром и газом, то 
есть ЖКХ для граждан и предприятий, где 
заказы на услуги стабильны по технологи-
ческим причинам, производительность 
труда не упала. А в самой рыночной сфере 
торговли, где изменчивость и неопреде-
ленность спроса высоки, происходит реор-
ганизация цепочек поставок, производи-
тельность труда упала закономерно.

мнение

СЕРГЕЙ 
ТОЛКАЧЕВ 
ПЕРВЫЙ 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА 
ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
ТЕОРИИ 
ФИНАНСОВОГО 
УНИВЕРСИТЕТА 

ные услуги и пр.), добежать не можем. Очевид-
но, что даже самый младший руководитель мо-
тивирован к росту, тем более удержанию целе-
вой производительности труда, что отражается 
в нормировании, сдельной, премиальной опла-
те труда, работе служб качества и персонала. Тем 
более старший менеджмент, директора и соб-
ственники всегда заинтересованы в получении 
из существующей конфигурации ресурсов мак-
симального результата. Почему так происходит? 
Кто-то скажет — сложное время, перекрой рос-
сийского рынка, исход технологий и брендов… 
Но нет, основные причины — другие. 
И таких причин Андрей Волков назвал... семь! 
Первая: в традиционных отраслях часто не фор-
мируются базы компетенций, знания не пере-
даются, преемники не подбираются и не воспи-
тываются вовремя, то есть загодя. Вторая: каче-
ство обучения упало по причине потери конку-
рентоспособности как среди абитуриентов 
и студентов, так и среди профессорско-препо-
давательского состава. 

— Если вход в гуманитарную профессию проще 
и/или быстрее, а денег заработать таким обра-
зом получается меньше, то и зачем туда идти? 
Так думали в девяностые и нулевые, — объясня-
ет эксперт. — И то, что ситуация меняется пря-
мо на глазах, спрос на инженерные, строитель-
ные специальности превышает предложение, 
ничего не меняет. На восстановление, укрепле-
ние образовательных инфраструктур потребу-
ются годы и большие деньги. 
Третья причина — так называемая каннибали-
зация, когда разные отрасли конкурируют за 
одних и тех же людей: скажем, те же мигранты 
перемещаются из стройки и торговли в такси 
и доставку. 
— Назовем кратко четыре оставшиеся причи-
ны, — продолжает Волков. — Это мисселинг. 
Вообще так в маркетинге называется недобро-
совестная практика продаж, при которой ин-
формация о товаре или услуге преднамеренно 
искажается, вследствие чего покупатель вво-
дится в заблуждение относительно необходи-

мости его приобретения. Но также мисселин-
гом можно назвать иное явление: сегодня не-
редко квалификационные барьеры для входа 
в профессию полностью отсутствуют. Это, ко-
нечно, хорошо, что компании берут на себя 
обязанности подготовки кадров «приходи — 
научим», но в реальности разница между таким 
«специалистом» и настоящим спецом размыва-
ется. В интернете они все равны. 
Еще одна причина, рассказывает Волков, в том, 
что хедхантеры давно снизили возрастные 
ограничения. 
— Часто «подсекают» перспективных и та-
лантливых уже на первом курсе института. 
Представьте, какой выбор сделает студент из 
региона, что он выберет — учебу, а с ней жизнь 
в общежитии и ограниченный бюджет из сти-
пендии и помощи родителей, или оплачивае-
мую стажировку (работу) в ИT-компании за 
150 000 рублей в месяц? В лучшем случае сту-
дент находит в себе силу или боится «родитель-
ской мотивации», чтобы хоть как-то доплыть 
до диплома. Не будем также скидывать со сче-
тов деформацию института подготовки и по-
вышения квалификации. Но в соцсетях — мил-
лионы курсов, а те, кто выдает бумажки «уста-
новленного образца», будто застряли во вре-
мени, фиксируют очевидное и не несут 
практической пользы. 
Ну и последняя причина, отмечает Андрей Вол-
ков, это централизация Москвы и Петербурга: 
по его мнению, сложившаяся дифференциа-
ция, разница зарплат и уровня жизни между 
столицами и всеми остальными регионами соз-
дает нездоровый дисбаланс на рынке труда. 
Во многом согласен с коллегой экономист 
 Сергей Гатауллин, кандидат экономических на-
ук, автор более 70 научных и учебно-методиче-
ских публикаций и патентов.
— Низкая производительность труда является 
одной из ключевых проблем российской эконо-
мики и имеет как исторические причины, так 
и целую группу сопутствующих факторов, соз-
данных уже на постсоветском пространстве. 
Основная причина, как ни парадоксально зву-
чит, — наша страна слишком богата. Лежащие 
«под ногами» природные богатства, по мнению 
власти, надо банально экспортировать, обеспе-
чивая приток на внутренний рынок валютной 
выручки, продолжая экстенсивное развитие 
сырьевой экономики. Направление экспорта 
меняется с Запада на Восток, к углеводородам 
добавляется продукция агробизнеса, но суть 
процесса не меняется — основной вопрос, ин-
тересующий чиновников, реализующих основ-
ные направления бюджетной, налоговой и та-
моженно-тарифной политики, сводится к гло-
бальной рыночной конъюнктуре цен на рос-
сийское сырье. 
Вторая группа факторов, объясняет Сергей, 
связана с низким уровнем технологического 
развития, высокой зависимостью от импорта 
высокотехнологического сектора, недостаточ-
ным спросом на инновации и слабым стимулом 
для малого и среднего предпринимательства, 
науки и образования. 

— Командно-административная экспортная 
сырьевая экономика не создает условий для не-
обходимости постоянного повышения эффек-
тивности бизнес-моделей за счет получения 
технологического преимущества, — уверен 
Сергей. — Ну а третью группу факторов можно 
условно назвать нашим историческим наследи-
ем. Развал СССР был хорошо подготовлен изну-
три, после огромного поствоенного индустри-
ального скачка советских пятилеток наступил 
длительный период разрушенной мотивации, 
продолжающийся по настоящее время.
На другом аспекте проблемы сфокусировала 
внимание Антонина Балицай, основательница 
крупного продюсерского центра :
— Начиная с периода пандемии COVID-19, 
в обществе произошли определенные измене-
ния в оценке важности работы и профессио-
нальной реализации. Люди были выдернуты 
из привычного трудового распорядка, многие 
до сих пор не пришли в норму, а ситуация с ухо-
дом иностранных компаний с рынка, когда 
люди потеряли стабильную работу, в которой 
были уверены, и другие потрясения, выпав-
шие на долю россиян за последние три года, 
еще более усугубляют тенденцию. К тому же 
давайте честно: прежний, неизменный уро-
вень оплаты труда при значительном росте 
цен на многие товары еще как влияет на моти-
вацию! Зарплаты у нас остались на уровне 
2021 года или выросли на 10–15 процентов, 
тогда как цены увеличились в среднем на 30–
50 процентов. Снижен уровень концентрации 
внимания и трудовой активности и на фоне 
тревожности, который сегодня весьма высок 
по понятным причинам.

■ 

Как же стать продуктивнее? Наши эксперты да-
ли разные, но в целом схожие советы. 
Сергей Козлов, генеральный директор одной из 
крупных компаний: 
— Продуктивность — величина непостоянная, 
она зависит от объективных и субъективных 
факторов. Если недостаток сна и витаминов 

Часть бизнеса 
ушла в тень 
еще в период 
пандемии ковида 
и не торопится 
возвращаться

в рационе мы можем контролировать, то на 
пробки, неинтересную работу или вспышку се-
зонных заболеваний повлиять невозможно. 
К тому же многие люди не успевает адаптиро-
ваться к стремительным переменам в мире, 
произошедшим в последнее время. Новостная 
лента обновляется молниеносно, вызывая по-
вышенную тревожность. В такой атмосфере 
сложно сосредоточиться на работе: следить за 
дедлайном и держать фокус на рабочих задачах. 
Что я могу посоветовать? Составлять рабочий 
график на день, чтобы не забивать его делами 
под завязку. Если не появятся срочные задачи, 
это время можно использовать, чтобы переве-
сти дух. Не забывать о физических упражнениях 
и коротких прогулках на свежем воздухе — в те-
чение рабочего дня тоже! Использовать различ-
ные сервисы для совместной работы, где рабо-
чий процесс автоматизирован и сотрудникам 
не приходится все держать в голове. А еще — не 
ругать себя за прокрастинацию, потому что же-
лание отложить работу менее страшно, чем по-
следствия от постоянного самобичевания.
Андрей Волков, специалист по бизнес-транс-
формации:
— Базовые советы, которые могу дать, без углу-
бления в подходы и технологии: надо планиро-
вать календарь на неделю вперед — вести 
дневник и записывать подробно результаты 
каждого дня осмысленно в контексте план/
факт, получилось/не получилось. Весьма жела-
тельно также снизить посещение соцсетей, па-
бликов в «Телеграме» до минимума, хотя бы до 
двух раз в день — утром и вечером, — обеспе-
чить здоровый сон, опять же без гаджетов в ус-
редненных биограницах 22:30–08:00, 6–8 ча-
сов. То есть важно измерить, осознать и опти-
мизировать логистику. 

А ларчик просто открывался — так считает Марина Михеева, главный специалист по произ-
водственной безопасности, HSE-эксперт. По ее мнению, повышение продуктивности — зада-
ча не из числа нерешаемых. 
— Вовлечение работника в командный процесс выполнения производственных задач достига-
ется в том числе в обеспечении элементарных безопасных условий труда на рабочих местах. 
Когда работник видит, что в компании присутствуют хотя бы попытки нужным образом настро-
ить системы коллективной защиты, соблюдается гигиена, выбраны амбассадоры безопасности 
из числа опытных работников, возникает нужная преемственность, включенность в коллектив. 
Правила безопасности и охраны труда можно и нужно использовать для мотивации и дисци-
плины, тем более сейчас появилось столько интересных инструментов: квесты, деловые игры, 
иные нетворкинги. На мировом уровне финансовые аналитики определили, что устойчивое 
долговременное развитие компаний возможно при равновесии трех основных составляющих: 
экономического роста, социальной ответственности и экологического баланса.

В ТЕМУ
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СидЪ рисует со школы. Начинал как все под-
ростки: расписывал тегами* двери в электрич-
ках, убегал от полицейских и делил «сферы 
влияния» с другими граффитчиками. Сейчас 
все иначе: надписи Сида выкладывают в сети, 
прохожие фотографируются на их фоне, 
а  бабушки, ругавшие его десять лет назад, — 
благодарят. Полицейские тоже относятся с по-
ниманием, хотя свою личность СидЪ по-
прежнему не раскрывает, говорит: «Традиция 
такая».
Сид, почему граффитчики не показывают лицо?
Граффитчики традиционно выступают инког-
нито, потому что этот вид творчества развился 
из нелегального уличного искусства. Оно воз-
никло в странах, где существуют специальные 
службы, курирующие и отслеживающие эти 
движения. Для того чтобы рисовать легально, 
нужно получать разрешения на какие-то объ-
екты, оформлять документы. Не все хотят 
с этим связываться, поэтому предпочитают 
«оставаться за кадром». 

Кстати, к легальному граффити я отношусь 
с пониманием, потому что это возможность для 
художника зарабатывать любимым делом, кор-
мить семью. Сегодня существует много стрит-
арт-фестивалей, это популярно.

Искусство должно возделывать душу 

Вы сами никогда не пробовали участвовать 
в коммерческих проектах? 
Пока нет. Просто мое направление сильно от-
личается от того, что делают другие. Ну и, кро-
ме того, я пока не готов: это другая специфика, 
другое общение, работа не со зрителем, а с за-
казчиком, определенные рамки... Близкие мне 
афоризмы могут по идейному содержанию не 
устраивать заказчика. Вот несколько лет назад, 
до всех политических событий, я выписал себе 
цитаты из произведений немецкого военного 
теоретика Клаузевица. А сегодня их вообще 
нельзя использовать. 

Вот уже несколько лет городские стены разговаривают. Говорят словами русских классиков. На стенах и заборах появляются цитаты Чехова, Пушкина и Есенина. 
Сделаны они красивым шрифтом, с неизменной причудливой буквицей в начале — как в русских сказках. Автор этих работ — московский граффитчик СидЪ — 

человек, благодаря которому выражение «на заборе тоже написано» заиграло новыми красками. 

Уличный художник СидЪ украшает стены цитатами классиков 

А на заборе написано...

работ сделал СидЪ с 2019 года, 
то есть с момента, когда начал 
заниматься текстами. Фотогра-
фии его работ распространя-
ются по профильным сообще-
ствам. Иногда это единствен-
ный способ зафиксировать ра-
боту, поскольку многие быстро 
закрашивают.

цифра

ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
Обозреватель

9 октября. Москвичка Екатерина Ретинская позирует на фоне одной из работ художника СидЪ неподалеку от метро «Курская». На стене написана цитата из стихотворения Константина Аксакова «Чем в этот час в своей деревне»

  *  Теггинг (англ. Tagging) — вид граффити, представляю-
щий собой быстрое нанесение подписи автора на какие 
либо поверхности, зачастую в общественных местах. 
Отдельная подпись называется «тег». 

**  Покрас Лампас — российский художник-каллиграф, 
работает в стилях каллиграфутуризма, каллиграффити. 
Один из самых популярных граффитчиков за предела-
ми специализированного сообщества. Он выполняет 
коммерческие проекты и госзаказы.

Как относитесь к Покрасу Лампасу**?
Мое мнение: его творчество декоративное, но 
полое по содержанию. 
То есть для вас идея первична? 
Смыслы — важнее всего! Искусство должно не-
сти какую-то идею, возделывать ум и душу че-
ловека, возвышать его. А как может возвысить 
полая декорация? Можно ее дома в интерьере 
повесить, ну и на этом все.
Но работая в составе граффити-команды DMG, 
вы тоже не вкладывали каких-то особых смыс-
лов в свое творчество…
Мы начинали рисовать незрелыми юнцами: 
мне было 12 лет. У нас не было вопросов ка-
сательно жизни, ее предназначения и всего 
того, что волнует взрослого человека. Мы про-
сто пытались освоить изобразительное искус-
ство, популяризировали идею себя в граффи-
ти-движении. С этого все начинали. Ну а как 
еще развиваться, нарабатывать навыки? Толь-
ко так. 
На переоценку ценностей повлияла служба в ар-
мии. Как это получилось?
Я служил на Северном морском флоте. Когда 
меня призвали, я ощутил себя растением, кото-
рое просто взяли и пересадили в другую почву. 
Все друзья, знакомые и привычки остались 
в прошлом. Я пытался адаптироваться в этой 
непривычной для себя среде. А для того, чтобы 
адаптироваться, среду нужно понять. А чтобы 
понять — нужно осмыслить взаимоотношения 
внутри. Выражение «круглое носят, квадратное 
катят» отражает службу на 100 процентов. 
К этому надо привыкнуть, а еще хочется по-
спать где-то, поесть получше… Вот эти нестан-
дартные условия включили меня — я начал ду-
мать! И этот мыслительный процесс продол-
жился и после армии. Вернувшись домой, я по-
нял, что то, как я жил раньше, мне не нравится. 
Сейчас я поменял вообще все — от привычек до 
отношения к людям.
Что изменилось в образе жизни? 
Я бросил курить. Просто подумал: зачем мне 
эта привычка? Здоровье уходит, деньги уходят, 
а что на выходе? Если раньше я мог себе позво-
лить выпить, то сейчас я категорически про-
тив этого. Внушаемому человеку я задаю во-
просы, чтобы он сам себе ответил на них. Плюс 
понял, что я достаточно невежественный. 
В школе я не учился, потому что у меня было 
ощущение, что мы безразличны педагогам — 
лишь бы не пили, не курили и окна не били. По 
сути, мы были предоставлены сами себе. Из 
всех предметов меня увлекали только ИЗО 
и физкультура. Все остальное время я зани-
мался граффити. Поэтому после школы я вы-
шел как чистый лист.
Вернувшись после армии, я понял, что абсо-
лютно ничего не знаю. У меня появилось жгу-
чее желание в чем-то разобраться, понять, для 
чего я живу! Решил начать с чтения, но не знал, 
с чего именно, поэтому подумал, что надо вы-
брать «книгу помудрее». У меня дома есть би-
блиотека, которую собирали бабушка с ма-
мой, и первой мне попалась книга Артура Шо-

пенгауэра «Афоризмы житейской мудрости». 
Это было старое издание с «ятями» и «тверды-
ми знаками» в тексте. Я не знал ничего про до-
реформенное письмо, думал, что это — опе-
чатки. Но я вчитался, что-то понял, а что-то 
нет и потихонечку пошел дальше. Начал изу-
чать отдельные предметы, биографии людей, 
поразился тому, как по-разному могут жить 
люди, насколько различные модели жизни су-
ществуют, начал думать о том, как построить 
свою жизнь. Ведь если вдуматься, то мы появ-
ляемся на планете один раз. Сразу возникает 
вопрос: а что я должен сделать в отведенное 
время?

Тексту все возрасты покорны 

Все это и на творчество повлияло? 
Да. Вернувшись из армии, я еще год рисовал 
какую-то бессмыслицу — в основном теги. 
Попутно поступил в институт на юридический 
факультет, читал, продолжил собирать библио-
теку, параллельно думал о языке. Ловил себя на 
мысли, что общаюсь со знакомым, а понять его 
не могу: два-три слова перемежаются матом, 
какими-то непонятными междометиями, же-
стикуляцией — и ничего нельзя разобрать… 
А мне хотелось делать хорошее, делиться чем-
то важным. Вот есть классические авторы, ис-
полины своего времени, которые что-то объяс-
няли и, возможно, всю свою жизнь положили 
на прояснение какого-то одного вопроса. И че-

рез литературу за минимальный срок можно 
приобщиться к этому богатству. Мне захоте-
лось вынести это. Я до сих пор пребываю в ил-
люзии, что какие-то идеи в нужный момент 
могут что-то дать человеку, повлиять на его ми-
ровоззрение. Поэтому я переключился на текст. 
Он не проще иллюстрации, но как будто доступ-
нее для людей — тексту все возрасты покорны. 
Я вижу, как мои надписи читает ребенок, хотя 
цитаты Фромма или Мережковского ему ни 
о чем не говорят, а рядом стоят подростки, 
взрослые люди — и все читают. Надпись — это 
доступная форма выражения мысли. А класси-
ческая литература — это авторитет в каком-то 
вопросе. 
Какая первая цитата была?
Первой была выдержка из Николая Островско-
го «Как закалялась сталь» — «Самое дорогое 
у человека — это жизнь…» в Орехове-Борисо-
ве. А самая первая «обратная связь» — когда 
один из «народных корреспондентов» прислал 
написанное мной стихотворение Пушкина 
«Я вас любил» в газету, и там это фото опубли-
ковали. Это было очень приятно! Еще был слу-
чай, когда я писал в Орехове сонеты Шекспира. 
Я сделал текст, начал работать над буквицами 
и заметил, что за моей работой наблюдает мо-
лодая парочка. Они внимательно прочитали 
все, а потом поблагодарили. Для меня это было 
неожиданно, потому что раньше привычной 
для меня была реакция: «Уроды, опять все из-
рисовали!» Я сейчас, бывает, рисую, а за мной 
стоит толпа с камерами, и все снимают. И к это-
му до сих пор не могу привыкнуть, хотя это ме-
ня очень радует и вдохновляет. 

Буквица — мой тег

Некоторые коллеги критикуют вас…
Есть определенный пласт людей из этой же сфе-
ры, которые считают, что моя работа — это не 
граффити. Что, на мой взгляд, глубочайшее за-
блуждение! Граффити по сути — пещерная жи-
вопись. Все начиналось с образов, которые 
кому-то что-то объясняли. Затем это развилось 
и разошлось по разным направлениям. Но мне 
кажется, что я-то как раз остался в граффити 
и далеко от него не ушел. А люди говорят, мол, 
это уже не теги, а какой-то стрит-арт…Но что 
такое стрит-арт? Это же уличное искусство! 
Значит, стрит-арт — это вообще все, что проис-
ходит на улице: легальные и нелегальные граф-
фити, трафареты, танцы, пение — все это 
стрит-арт. Да, я пишу тексты, но буквицы при 
этом я сам оформляю. И в этом смысле ничем не 
отличаюсь от других граффитчиков, оформля-
ющих теги. Я так же занимаюсь формой, как 
и все остальные. Но, помимо формы, у меня 
есть и содержание. 
Как выбираете места для работ?
Это должно быть максимально проходимое ме-
сто, чтобы люди смогли их прочитать. Кроме 
того, стена должна подходить по размеру и не 
быть частью исторического памятника. Куль-
турное наследие нужно беречь!

Проблемы с полицией были у вас?
С законом у меня особенных проблем нет. Пер-
вый раз за 17 рисований мне выписали штраф 
500 рублей. Иногда бывает, в отдел забирают, 
и надо объяснительные писать.
Но порой попадаются неквалифицированные 
представители полиции, из тех, кто, что назы-
вается, «дорвался до власти». Один раз я рисо-
вал на стене, ко мне подъехал наряд, и один со-
трудник начал: «А что в карманах?» 
А ведь осмотр и досмотр — это разные процеду-
ры. Осмотр — это визуальное ознакомление, 
а при досмотре уже могут потребовать выта-
щить все из карманов. Но при этом должен 
быть составлен протокол, должны быть поня-
тые одного пола с досматриваемым, опись иму-
щества под запись…
Так вот, он мне про карманы, а я ему — про по-
нятых и протокол. Он мне: «А зачем?» Я ему 
объясняю, а он мне: «Домашнее задание вам — 
перечитать кодекс еще раз!» Я приезжаю до-
мой, перечитываю и понимаю, что все правиль-
но сказал. У меня большие вопросы к некото-
рым сотрудникам полиции относительно их 
квалификации. Я согласен с ответственностью, 
но отношение бывает странным. 
Хотелось ли когда-нибудь все бросить, чтобы 
больше ничего не доказывать?
Рисование — часть моей природы, я родился 
для этого, поэтому таких вопросов у меня не 
возникает. Иногда я думаю о том, что произой-
дет, если я не буду рисовать. И в этот момент 
чувствую, как жизнь приобретает серые тона. 
Как бы смешно это ни звучало, но у меня есть 
миссия, которая организовывает структуру 
жизни. Становится понятно, куда идти и с кем. 
Как выбираете цитаты?
Я читаю произведение, мне кажется интерес-
ной выдержка оттуда, и я ее воспроизвожу. Са-
мый главный критерий отбора — мысль долж-
на быть мне созвучна. Еще бывает, что на твор-
чество влияет настроение. Например, когда 
я расстался с девушкой, то стал писать больше 
лирических цитат, стихов о любви. 

Рассказывал маме, как убегал 
от охранников
В детстве из родных вас поддерживала только 
мама. Сейчас, когда вы уже стали известным ху-
дожником, родные как-то изменили свое мнение 
о вашем творчестве? 
У нас в один прекрасный момент возникло 
столько трудностей на бытовой почве, что те-
перь никому нет дела до меня и того, чем я за-
нимаюсь — лишь бы не появлялся! Если я зав-
тра стану миллионером, как некоторые совре-
менные художники, чьи работы покупают по 
200 тысяч евро, то они, наверное, скажут, что 
я всегда был хорошим и талантливым ребен-
ком и что они всегда в меня верили. А пока 
моя жизнь и творчество интересны только 
 матери. 
Представляю, как трудно найти в себе силы под-
держивать ребенка, с утра до вечера пропадаю-
щего на улице с баллончиком, когда другие дети 
готовятся к ЕГЭ и участвуют в олимпиадах… 
Маму всегда интересовало, что я делаю. К при-
меру, я приходил после рисования с фотоаппа-
ратом, загружал фотографии в компьютер, 
а она садилась рядом и смотрела. Я показывал 
ей, что сделал я и что сделали мои друзья, рас-
сказывал, с кем и куда мы ездили, как убегали 
от охранников. Она всегда с пониманием отно-
силась к этому. И сегодня ничего не измени-
лось. Даже если ей что-то не нравится, она ста-
рается разобраться и понять. 
Как вы относитесь к новому поколению юных 
граффитчиков? Учите их жизни?
Я даже мастер-классы давал, но мне кажется, 
что им они не особенно нужны. В таком возрас-
те еще нет понимания, что такое граффити, 
и дети довольно быстро перегорают. Конечно, 
мне не очень нравятся огромные корявые теги 
на всю стену, которые делают дети, просто по-
тому, что они не оставляют места для рисова-
ния. Приходится полстены закрасить, чтобы 
начать работать. Как-то поехал с девушкой по-
казать место, где я рисую, и обнаружил там ре-
бенка с баллончиком. Рядом была бабушка, 
снимающая работу на телефон для его канала 
на «Ютьюбе». Я не удержался и пару советов ху-
дожнику дал — обратил внимание на контур 
и блики. И он, кажется, меня послушал.

Я ничего не знал
про дореформенное 
письмо. Думал, 
что «яти» 
и твердый знак — 
это опечатки

Граффити — изображения или надписи, 
выцарапанные, написанные или нарисо-
ванные краской или чернилами на стенах 
и других поверхностях. К граффити можно 
отнести любой вид уличного раскрашива-
ния стен, на которых можно найти все: 
от просто написанных слов до изысканных 
рисунков. Рисунки на сооружениях, явля-
ющиеся украшением, часто называют мо-
нументальной живописью, или муралами.
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Мамам старше 25 лет 
хотят перестать 
платить маткапитал. 
И как вам?

ЮРИЙ СОЛЕНОВ
ОСНОВАТЕЛЬ ВСЕРОССИЙСКОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
СОЮЗ ОТЦОВ

Материнский капитал — это 
очень серьезная мотивация 
для рождения не только пер-
вых, но и вторых, третьих де-
тей. При этом возраст, когда 
женщины становятся мама-
ми, сейчас повышается еже-
годно. С одной стороны, из-за 
предлагаемой инициативы 
девушки будут рожать рань-
ше. У нас станет больше моло-
дых мам. Но с другой — при 
таком законе мы войдем в не-
кую зону риска, когда женщи-
ны, которые уже закончили 
учиться, построили карьеру 
и нашли своего спутника, с ко-
торым они хотят построить 
семью, не получат этой гос-
поддержки. Я считаю, что 
каждая мать любого возраста 
нуждается в государственной 
помощи, ведь содержание се-
мьи весьма затратно и самим 
с этим справиться непросто.

АНДРЕЙ КОВАЛЕВ
ОБЩЕСТВЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ

Я считаю, такой закон — весь-
ма странное решение. Женщи-
ны сейчас рожают и в 40 лет, 
и в 45. Почему они не должны 

получать эту самую государ-
ственную помощь? Это не-
справедливо. Гораздо лучше 
будет, если вместо ограниче-
ния наши законодатели будут 
увеличивать материальную 
поддержку матерям любого 
возраста, а особенно одиноч-
кам. В России сейчас сложная 
демографическая ситуация, 
и нужно суметь замотивиро-
вать наших женщин рожать 
больше. 

НАТАЛЬЯ КАРПОВИЧ
РУКОВОДИТЕЛЬ РЕГИОНАЛЬНОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
ОБЪЕДИНЕНИЕ МНОГОДЕТНЫХ СЕМЕЙ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Думаю, что, скорее всего, на-
ши законодатели таким пред-
ложением хотят уделить об-
щий маткапитал более моло-
дым семьям, которым трудно 
в юном возрасте содержать 
ячейку общества. По их логи-
ке, люди после 25 уже сами 
могут обеспечивать семью. 
Наши законодатели предпо-
лагают, что в России станет 
меньше матерей репродук-
тивного возраста. Поэтому, 
как они считают, инициатива 
может увеличить количество 
молодых мам и улучшить де-
мографию.

Депутаты Госдумы предложили перестать выплачивать 
материнский капитал женщинам, которые родили пер-
вого ребенка после 25–30 лет. По мнению авторов ини-
циативы, такая мера поможет повысить уровень рожда-
емости в стране.

вопрос дня

Подготовил КИРИЛЛ ЛОЖКИН
k.lozhkin@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Педагогика 
по старинке 
Когда-то про чудесных арбатских старушек говорили: «Из 
бывших». А вот моя знакомая Лара — «из нынешних». Мы 
не близки, но когда ей нужны «свободные уши», чтобы, 
например, пожаловаться на нянь, она звонит всем, и мне 
в том числе. Живут они с супругом где-то рядом с Мо-
сквой, дом с видом на излучину реки наводит мысли 
о чем-то рублево-успенском, но я не уверена: в этот ка-
лашный ряд я по известным параметрам не прохожу.  
Жизнь Леры полна стрессов. Например, упомянутые ня-
ни. Проблем не было только с филиппинками, но они 
вышли из моды. А двум ее погодкам, дочке Саше и сыну 
Саше, которого для различия зовут Шуриком, и няни нуж-
ны, и педагоги: дети в первом и втором классах, но нера-
ботающей Лере делать с ними уроки «западло». Меняются 
няни часто, ибо не соответствуют. Но, наконец, казалось, 
был найден оптимум: для приготовления домашних за-
даний наняли кандидата каких-то наук Евгению Самуи-
ловну, нянькаться с детьми начала пожилая киргизка 
Наргиза, а ее мужа, Нурбека, взяли садовником. 
Нынешним летом Лера с мужем умотали за границу: он 
оттуда работал, а она поехала за красотой: меняла овал 
лица, поднимала скулы, как «все приличные женщины». 
(Попав таким образом в список неприличных, я загрусти-
ла, но ненадолго: дальше началось веселье.) Вернувшись, 
супруги обнаружили в имении полный порядок, но... 
свое образный. Так, чета обнаружила, что на центральной 
клумбе красными цинниями полыхает пятиконечная 
звезда, а на клумбе поменьше колосится серп и молот из 
бархатцев. Довольные Сашки с утра напевают «Широка 
страна моя родная», а перед уроками — «Наша служба 
и опасна и трудна». Оказалось, Наргиза учила детей музы-
ке в школе, а Нурбек был милиционером. 
— Что тебе не нравится, — расхохоталась я. — У вас уже 
есть номер на отмечание Дня народного единства. 
— Они внедрили соцсоревнование!  — задумчиво произ-
несла Лера. — Кто быстрее кровать застелит, поест, уроки 
сделает... А еще они читают. Про пионеров-героев! Но ты 
знаешь, интересно, я сама прочла — про Валю Котика. 
А и правда — хорошие это были рассказы, Наргиза... 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Героизм сотрудников спецподразделения 
позволил освободить заложников

Вчера была 21-я годовщина 
окончания теракта на Дуб-
ровке, когда террористы 
захватили залож ников 
во время мюзикла «Норд-
Ост». Корреспондент «ВМ» 
пообщался с теми, кто помо-
гал спасать людей в тот день.

Само событие началось 23 ок-
тября: тогда более 40 воору-
женных боевиков во главе 
с Мовсаром Бараевым захва-
тили в заложники 916 зрите-
лей и сотрудников Театраль-
ного центра на Дубровке.
Основными действующими 
лицами при освобождении за-
ложников были сотрудники 
спецподразделения ФСБ «Аль-
фа». Именно они тогда прояви-
ли настоящее мастерство при 
освобождении заложников.
— На тот момент было пред-
принято абсолютно все, что 
можно было сделать в той си-
туации. При этом из плена бо-
евиков удалось освободить 
подавляющее большинство 
захваченных заложников, — 
рассказывает почетный пре-
зидент Международной ассо-
циации ветеранов подразде-
ления антитеррора «Альфа» 
Сергей Гончаров.
Он отметил, что сотрудники 
спецподразделения уже имели 
необходимый боевой опыт, 
ведь главная задача «Аль-
фы» — борьба с терроризмом. 
И со дня образования сотруд-
ники «Альфы» провели сотни 
сложных операций, спасли 
сотни заложников.
— До этого наши сотрудники 
принимали участие практи-
чески во всех знаковых бое-
вых операциях: в афганском 
Кабуле, ставропольском Бу-
денновске (Святой Крест), 
североосетинском Беслане, 
в Белом доме. И знаковое со-
бытие, конечно, теракт на Ду-
бровке, — рассказывает Гон-
чаров. — Но и эта операция 
прошла успешно, что справед-
ливо отмечают специалисты 
со всего мира. Я знаю, что 
именно эту операцию по спа-
сению людей изучают теперь 
во всех спецподразделениях 
мира, ведь наши бойцы пока-
зали, как правильно прово-
дить подобные мероприятия.

С его слов, сотрудники «Аль-
фы» и поныне продолжают 
успешно нести службу и уча-
ствуют в специальной воен-
ной операции.
Кроме того, в прошлом году, 
к 20-летнему юбилею траги-
ческих событий, подполков-
ник запаса ФСБ кандидат пси-
хологических наук Алексей 
Филатов написал докумен-
тальный роман «неВойна», 
посвященный событиям за-
хвата заложников в Центре на 
Дубровке.
— Конечно, я не выдавал се-
кретов, по которым проводят-
ся операции такого уровня, 
больше уделял внимания био-
графиям и судьбам конкрет-
ных людей, участников осво-
бождения заложников, — рас-
сказывает Алексей Фила-
тов. — Прежде чем написать 
свое произведение, я беседо-
вал со многими героями тех 
событий, брал интервью, 
и эти факты ложились в осно-
ву повествования.
При этом Филатов давал чи-
тать книгу сослуживцам. 
Многие из них часто угады-
вали в описании героев сво-
их боевых товарищей и счи-
тают, что такие произведе-
ния важны для воспитания 
молодежи.

В специальной операции по 
освобождению заложников 
были задействованы практи-
чески все силовые структуры 
столицы.
— Наш отдел внутренних дел 
Таганского района был самым 
ближайшим к центру, хотя мы 
находились в Центральном ад-
министративном округе, 
а центр — в Юго-Восточном. 
Но наши сотрудники, когда уз-
нали о происшествии, опера-
тивно выехали на место и оце-
пили территорию, чтобы ни-
кто из прохожих не проходил 
туда, — вспоминает бывший 
начальник следственного от-
дела ОМВД по Таганскому рай-
ону подполковник юстиции 
в отставке Александр Попов.
На усиленный режим были пе-
реведены все милиционеры 
города. При этом, как вспоми-
нает ветеран ОМВД по Басман-
ному району майор юстиции 
Андрей Фролов, поступил при-
каз оставаться на своих рабо-
чих местах.
— Хотя в ту ночь нас не задей-
ствовали для проведения ме-
роприятий у Театрального цен-
тра, но меня и других сотруд-
ников держали в ре зерве, — от-
мечает Анд рей Фролов.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

дата

товарищ — 
газета

Мы продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвященный грядущему 100-летию «Вечерней Москвы». Сегодня точку в номере ставит пре-
фект Северо-Восточного административного округа столицы Сергей Мельников. На новом для себя посту он один месяц, но имеет большой 
опыт работы в команде мэра Москвы Сергея Собянина, в разных департаментах. 
— От всей души поздравляю редакцию «Вечерней Москвы», весь чудесный коллектив со столетним юбилеем! Желаю успехов в развитии, 
не останавливаться на достигнутом, реализовывать как можно больше интересных и значимых со стороны журналистского сообщества 
для города проектов. Читаю в «Вечерке» о разных событиях в столице, внимательно изучаю московскую повестку, представленную 
на страницах уважаемого в городе издания. 
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Инспекторы напомнили правила 
пожарной безопасности 

Экспозицию сопровождает 
музыка композитора

В осенне-зимний период 
увеличивается количество 
пожаров в жилом секторе. 
Об этом вчера рассказал за-
меститель начальника Глав-
ного управления МЧС России 
по городу Москве полковник 
внутренней службы Алек-
сандр Бобров. 

Среди основных причин воз-
гораний: неосторожное обра-
щение с огнем, неисправность 
и неправильное использова-
ние электрооборудования, 
печного отопления, рассказал 
Александр Бобров. Среди при-
чин — и детские шалости. 
Именно поэтому не стоит 
оставлять детей одних без 
присмотра, убрать в недоступ-
ное место спички, зажигалки 
и свечи, подчеркнул инспек-

тор. Он добавил, что рост по-
жаров в это время года связан 
с похолоданием и использова-
нием электрических отопи-
тельных приборов. 
— При этом вопросами ис-
правности оборудования и го-
товности к использованию 
задаются не все, — подчер-
кнул Александр Бобров.
По словам инспектора, исходя 
из правил пожарной безопас-
ности, бытовые или нагре-
вательные электроприборы 
нельзя оставлять без присмо-
тра. Исключением могут быть 
только холодильники, так как 
они могут эксплуатироваться 
круглосуточно, для этого на за-
водах предусматривается нуж-
ная степень защиты.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Сегодня в Третьяковской 
галерее открылась выставка 
«Сергей Рахманинов: 
«Я — русский композитор»». 
Она посвящена 150-летию 
маэстро.

По словам куратора проекта 
Елизаветы Павлычевой, вы-
ставка рассказывает о музыке 
Рахманинова с помощью ху-
дожественных средств.
— Это документы из личного 
архива композитора, которые 
хранятся в столичном Музее 
музыки, — добавила куратор. 
Также, по ее словам, частью 
экспозиции стала живопись 
Третьяковской галереи, Нов-
городского музея-заповедни-
ка, Государственного Эрмита-
жа и Музея музыки.

— Среди уникальных экспо-
натов — новгородские фре-
ски, — рассказала Елизаве-
та. — Ведь Рахманинов родил-
ся и вырос в имениях Велико-
го Новгорода.
Также выставку дополнили 
и музыкой Рахманинова.
— В мае 1915 года композитор 
сам передал в музей автограф 
симфонической поэмы «Ост-
ров мертвых», а основной мас-
сив документов и личных ве-
щей Рахманинова поступил 
в 1943-м и последующие годы 
от его родственников и близ-
ких друзей, — рассказал руко-
водитель проекта и генераль-
ный директор Музея музыки 
Михаил Брызгалов.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические
услуги
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

хроника 
трагедии

23 октября 2002 года 
в 21 час 05 минут к Теат-
ральному центру на Ду-
бровке, расположенно-
му на улице Мельникова, 
дом № 7, подъехали три 
микроавтобуса, из кото-
рых выскочили люди 
в камуфляже и вбежали 
в здание ДК, обезвре-
див охранников. К 23:30 
подъехала военная тех-
ника; удалось сбежать 
пяти актерам.
24 октября террористы 
освобождают двух 
школьников, еще двум 
девушкам удается бе-
жать из туалета. Затем 
певец Иосиф Кобзон, 
вице-спикер Госдумы 
Ирина Хакамада, врач 
Леонид Рошаль и депу-
тат Госдумы Григорий 
Явлинский идут на пере-
говоры с террористами.
25 октября террористы 
освобождают в общей 
сложности семь чело-
век. 26 октября в 8:00 на-
чался штурм здания.
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26 октября 2002 года. Спецназовцы проводят операцию по освобождению заложников 
из ДК «Московский подшипник»




